
29 апреля 2025 года № 16 (540) 1

КАК МЕНЯЕТСЯ ЛИПЕЦКАЯ 
МЕДИЦИНА 
стр. 6

О ЧЁМ РАССКАЗЫВАЮТ  
СТАРЫЕ ФОТОГРАФИИ 
стр. 16

НАСЛЕДНИКИ ПОБЕДЫ

ВЫХОДИТ С 13 ОКТЯБРЯ 2014 ГОДА @PERVY_NOMERPERVIYNOMER.RU

29 АПРЕЛЯ 2025 ГОДА ЗОЛОТОЙ ФОНД ПРЕССЫ-202516 (540) 

БЕСПЛАТНЫЙ ЛИПЕЦКИЙ ГОРОДСКОЙ ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК16+

ЧЬИ ИМЕНА ВНЕСУТ В «КНИГУ  
ПОЧЁТНЫХ ГРАЖДАН»
стр. 9

Фото: Сергей Паршин

24 АПРЕЛЯ В ЛИПЕЦКЕ СТАРТОВАЛА 

АКЦИЯ «ГЕОРГИЕВСКАЯ ЛЕНТА». ОНА ДАЛА НАЧАЛО 

ПРАЗДНИЧНЫМ МЕРОПРИЯТИЯМ КО ДНЮ ПОБЕДЫ



№ 16 (540) 29 апреля 2025 года2 ГЛАВНОЕ

Как город готовится к празднованию 80-летия Победы

НАШИ ТРАДИЦИИ
Флаги на улицах, фотографии 

фронтовиков на медиаэкра-
нах, именные деревья во дворах  

и выставки в музеях — праздник в Липец-
ке начинается не 9 мая, а задолго до него. 
Город преображается усилиями самих лип-
чан: они украшают, вспоминают, рассказы-
вают, создают новые традиции. 

Бирюзовые серёжки
У меня тоже есть своя традиция. Она 

родилась 9 мая 2013 года, когда мне 
было 12 лет. Я гуляла с собакой и увиде-
ла бабушку, которая несла пакеты с про-
дуктами. Был ли это какой-то минутный 
порыв или искреннее желание помочь — 
уже не вспомню, но с широкой улыбкой  
я поздравила её с днём окончания во-
йны.

— Нет, внучка, — сказала она, — по-
здравляй не с окончанием войны,  
а с Днём Победы.

Мне стало ужасно неловко, ведь я дей-
ствительно имела в виду День Победы, 
но от волнения, разговаривая с незнако-
мым человеком, растеряла все правиль-
ные слова. Я помогла ей донести пакеты. 
За эти 10 минут прогулки и беседы мне 
показалось, что я знаю её всю жизнь. Мы 
поднялись в квартиру, и бабушка Надя 
(именно так она представилась) показа-
ла фотографии своих родителей, друзей. 
Она была ребёнком войны.

Когда я уходила, бабушка Надя вло-
жила мне в руки серёжки — это была 
недорогая бижутерия с камушками  
бирюзы.

Мы виделись с ней ещё несколько 
раз, прежде чем я уехала из Харькова,  
в котором провела всё своё детство. Но 
память о том дне и нашем знакомстве 
осталась со мной. А ещё серёжки, кото-
рые мне необыкновенно дороги, — я на-
деваю их ежегодно 9 Мая. И эта тради-
ция будет жить со мной вечно.

24 апреля. Акция 
«Георгиевская лента»

Утром  на площади Героев под ясным 
весенним небом стартовала всероссий-

ская акция «Георгиевская лента» (0+). 
Этой традиции всего 10 лет. Первый раз 
развернули 30-метровую георгиевскую 
ленту и пронесли её по Липецку в апре-
ле 2015-го. 

В этом году после возложения цветов 
к Вечному огню волонтёры медленно 
двинулись с лентой по улицам Зегеля 
и Ленина. Ткань рябила в глазах, будто 
текло само время. По пути люди под-
ходили к волонтёрам, брали ленточки. 
Артём, студент колледжа, раздаёт их уже 
второй год.

— Моя прабабушка рассказывала, как 
в 1945-м они плясали на площади. Когда 

ленточку вручаешь кому-то, как будто 
передаёшь свет от той Победы дальше, 
— делится Артём.

В эти праздничные дни в Липецкой 
области раздадут 160 тысяч лент. Во-
лонтёры работают в торговых центрах  
и парках города. 

26 апреля. «Единство  
в памяти. Сила в подвиге»

В 10:00 к перрону железнодорожно-
го вокзала медленно подошёл состав — 
агитпоезд Министерства обороны, часть 
масштабной акции «Единство в памяти. 
Сила в подвиге» (12+). Этой традиции 
второй год. 

Вагон за вагоном как ожившая хро-
ника: трофейная техника СВО, оружие 
времён Великой Отечественной, совре-
менные экспозиции, полевая кухня.  
В составе четыре железнодорожные 
платформы, где стоят американские 
бронетранспортёры M113 и MaxxPro 
International, бронеавтомобиль Kirpi ту-
рецкого производства, Roshel Senator 
производства Канады и Cougar — США.

За четыре с половиной часа поезд 
принял более 11 500 человек. 

— На протяжении всей своей исто-
рии наша страна подвергалась нападкам 
врагов. Так было в годы Великой Отече-
ственной войны, когда за свободу Родины  
и освобождение всего мира от нацизма от-
дали жизни миллионы советских людей.  

 Мероприятия, приуроченные к 80-летию Победы, пройдут с 6 по 10 мая во всех районах города

 В тех самых бирюзовых серёжках.  
 Шествие Бессмертного полка. 9 мая 2016 года 

 Получить георгиевскую ленточку  
 можно во всех ТЦ и парках города 

 Фотографии на фоне трофейной техники стали самыми популярными в сети 26 апреля.  
 Бойцы СВО рассказали липчанам, как и где она была захвачена 
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1–9 мая. Аллея Памяти
Жители микрорайона Университетского в тре-

тий раз готовятся украсить аллею Памяти — сквер 
в честь родных, воевавших в годы Великой Оте-
чественной войны. Напротив улицы Славянова  
с 2018 года растут деревья с именными табличками 
— сад Героев, как называют его жители микрорайона. 

Ирина Воробьёва раньше ежегодно участвовала  
в шествии Бессмертного полка. Но, когда в 2023 году 
шествие вновь не состоялось, она вместе с дочерью 
купила 30 флагов и развесила их вдоль забора у де-
ревьев.

— Тогда откликнулись единицы, — вспомина-
ет Ирина. — В прошлом году людей было больше,  
а сейчас уже спрашивают, когда начинать.

Активно подключается школа № 29 — помогали 
и ученики, и учителя. К флагам добавились портре-
ты героев. В этом году их, скорее всего, будет мень-
ше: многие готовятся к шествию Бессмертного пол-
ка. Липецк присоединился к акции одним из первых 
в России в 2014-м. 

Апрель — май. 
«Стена Памяти»

В узком коридоре дет-
ского сада № 103 в пред-
дверии Дня Победы появи-
лась «стена Памяти». Здесь 
портреты ветеранов: тех, 
кто сражался на фронте,  
и тех, кто трудился в тылу, 
выживал в блокадном Ле-
нинграде или пережил ок-
купацию.

Принести портрет сво-
его героя может любой 
желающий. И пусть места 
здесь немного, внимание  

к каждому фото безмерное.
— Это дедушка Захара, — громко сообщает мой 

шестилетний брат Тим каждый раз, как мы идём 
домой. Он узнаёт портрет, будто встречает родного. 
— Захар нам рассказывал о нём.

Недавно Тим ездил с бабушкой к Вечному огню. 
Он встал перед ним на одно колено не потому что 
его попросили, а потому что почувствовал: так надо.

День Победы может быть разным. Он в серёжках, 
которые хранят воспоминания, в вальсе, где звучат 
шаги предков, в письмах с фронта, которые читают 
внуки, и в детской ладошке, сжимающей георгиев-
скую ленточку у Вечного огня. 

Каждый находит в нём своё. Память здесь повсю-
ду. И жива она ровно настолько, насколько помним 
мы, насколько живы традиции. 

_____________________
Текст: Настасья Старкова  

Фото: Сергей Паршин,  
Городской дворец культуры и автора

Видео: Елена Мещерякова 

И сегодня, когда поднял голо-
ву неонацизм, именно мы вста-
ли на защиту от этой заразы. 
Слава, почёт и уважение нашим ре-
бятам, которые принимают участие  
в специальной военной операции. 
Огромная благодарность тем, кто по-
могает им в тылу и рассказывает о му-
жестве и героизме, которые они про-
являют на полях сражений, — заявил 
вице-губернатор ветеран СВО Роман 
Балашов. — Через историю военных 
лет, через подвиги героев мы воспи-
тываем в молодёжи истинный патри-
отизм

26 апреля. «Библионочь»
Фронтовые песни звучали под ги-

тару, старые письма хранили тепло 
солдатских ладоней, а патефон закру-
чивал вальс времени — так прошла 
«Библионочь-2025» (6+) в Липецкой областной на-
учной библиотеке. 

С 13:00 26 апреля здание на улице Неделина ды-
шало историей: липчане искали сведения о своих 
родственниках-фронтовиках, читали письма земля-
ков, написанные с передовой, слушали книгу «Па-
мять народа. Память семьи» студентов и профессора 
ЛГПУ Нины Вашкау. В театральном зале — спек-
такль «Под каштанами Праги», в читальных залах — 
викторины, игры, музыкальные вечера, где звучали 
стихи и голос Александра Елфимова. 

Завершилась «Библионочь» акцией «Память 
Победы» — со свечами, тишиной и благодарностью.

5 апреля — 9 мая. «Вальс Победы»
В этом году Липецк впервые присоединился  

к всероссийской акции «Вальс Победы» (0+). 
Под мелодии вальса, шаг за шагом школьники, 

студенты и взрослые больше месяца отрабатывают 
танцевальные фигуры в парках города.

19 апреля я танцевала в парке Победы.
— «Лодочка», «движение по квадрату», «валь-

совая дорожка», — звучат команды хореографа 
ДШИ № 6 Екатерины Поповой.  
И пары синхронно кружатся  
в такт.

Нас было более 50 человек — 
и тех, кто только учится вальси-
ровать, и тех, кто помнит такие 
танцы с юности.

— У меня дед дошёл до Бер-
лина, а бабушка пешком ходила 
в Воронеж рыть окопы, — рас-
сказывает Ирина Михалёва. 

Все вместе победный вальс 
мы сможем станцевать 9 мая  
в парке Победы в 14:00, 16:00  
и 18:00. 

Внимание! 6 мая репетиции 
пройдут в детском парке «Сказка» в 18:00. Сво-
дные репетиции состоятся в парке Победы 7 и 8 мая  
в 18:00. Участников просят одеться торжественно: 
белый верх, чёрный низ или военная форма. А глав-
ное — уважение к тем, кто танцевал эту жизнь до нас.

4 мая в 12:00 во дворе библиотеки имени 
Есенина (ул. Космонавтов, 15/3) состоится 
открытие выставки фотографа газеты  
«Первый номер» Сергея Паршина  
«Этот День Победы» (0+) 
и прозвучит «Катюша» (0+) 
в исполнении сводного хора. Участвуют  
ДШИ № 3, библиотекари и все желающие.  
Предварительная регистрация не требуется.  
Акция проходит при поддержке департамента 
культуры и туризма Липецка.  
Подробности по телефону: +7-910-251-02-85.

ПОЁМ «КАТЮШУ»

ЧЕРЕЗ ИСТОРИЮ 
ВОЕННЫХ ЛЕТ,  

ЧЕРЕЗ ПОДВИГИ ГЕРОЕВ 
МЫ ВОСПИТЫВАЕМ  

В МОЛОДЁЖИ ИСТИННЫЙ 
ПАТРИОТИЗМ

ГЛАВНОЕ

ГЛАВНОЕ В РЕГИОНЕ
Гимн Победе

9 мая грандиозное музыкально-мультимедийное 
шоу к 80-летию Победы объединит на Соборной 
площади лучшие коллективы региона. Это живой 
гимн Великой Победе, в создании которого 
примут участие более 300 человек. 

Вехи Великой Отечественной войны  
и подлинные письма защищавших Родину липчан, 
поэтические строки Анны Ахматовой, Александра 
Твардовского, Павла Шубина и симфоническая 
музыка Дмитрия Шостаковича, Арама Хачатуряна, 
Тихона Хренникова, военные песни — всё спаяно 
в единый сценарий режиссёрско-постановочной 
группой из Санкт-Петербурга и дополнено 
световыми картинами на зданиях площади.

Историю нашей Победы расскажут с самых 
первых военных дней: 22 июня 1941 года, Елецкая 
контрнаступательная операция, бои за высоту 
«Огурец» и на Тербунском рубеже.

В программе «День Победы» (6+):  
• ведущий программы — актёр театра и кино 
лауреат Государственной премии РФ Игорь 
Петренко (Москва), 
• Симфонический оркестр Липецкой филармонии, 
главный дирижёр — Михаил Мясников,  
• приглашённый солист Центра оперного 
пения имени Галины Вишневской Султанбек 
Абдурахимов, 
• солистка Театра имени Натальи Сац, 
приглашённая солистка Большого театра России 
Василиса Шаплыко, 
• Сводный детский хор Липецкой области, 
руководитель — заслуженный работник культуры 
Липецкой области Людмила Жаринова, 
• актёры театра Толстого, 
• творческие коллективы ОЦКНТ: ансамбль 
народного танца «Раздолье», руководитель 
— заслуженный работник культуры Липецкой 
области Инна Лейба, ансамбль бального танца 
«Гармония», руководитель — Фарида Узикова,  
ансамбль эстрадного танца «Ритм», руководитель 
— Евгения Черненилова, 
• хореографический ансамбль Липецкого 
областного колледжа искусств имени Игумнова, 
руководитель — Павел Рыжков.

Начало в 20:30. Вход свободный

 Сводные репетиции «Вальса Победы» пройдут 7 и 8 мая в 18:00 в парке Победы 
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Мэр Липецка Роман Ченцов проверил,  
как продвигается ремонт мостов и дорог

ВАЖНЫЕ 
КИЛОМЕТРЫ

В этом году в Липецке обновят сразу 
три переправы. Капитальный ре-
монт идёт в рамках национального 

проекта «Инфраструктура для жизни». 
Кроме того, к осени в областном центре от-
ремонтируют 11 дорог. И тоже по нацпро-
екту. Сейчас в работе четыре дорожных 
объекта.

К 1 июля
В центре Липецка, на мосту Фрунзе–

Плеханова, работы по демонтажу пеше-
ходной зоны, проезжей части и периль-
ного ограждения выполнены на треть.  
В ближайшее время специалисты начнут 
укладку пролётных балок — это один из 
этапов монтажа балочных перекрытий. 
Далее предстоит монтаж береговой опоры.

— Да, небольшие заторы в часы пик на 
этом участке дороги есть, что неудивительно, ведь 
трафик здесь достаточно большой, а осталось всего 
по одной полосе в каждом направлении движения. 
Хотя и до ремонтных работ тут периодически возни-
кали пробки, — рассказал липчанин Владислав Кар-
тавкин. — Надеемся, что после ремонта моста пробки 
исчезнут и по хорошей, ровной, без ям, дороге можно 
будет проехать с ветерком. 

Подрядчик обещал начать ремонт второй части 
моста весной, но пока выбивается из графика из-за 
проблем с бурением на объекте. Уваровская пере-
движная механизированная колонна № 22, которая 
ремонтирует переправу, планирует компенсировать 
упущенное время за счёт увеличения числа людей на 
объекте. В данный момент это 24 человека — рабо-
чие и механизаторы. Работы ведутся в круглосуточ-
ном режиме. На вторую часть переправы дорожники 
зайдут до 1 июля. 

— Для меня важно, когда подрядчик придержи-
вается графика, — отметил Роман Ченцов. — Сказал 
— сделал. Надеюсь, вы приложите все усилия, что-
бы наверстать упущенное. Прошу не забывать и про 
эстетический вид соседних объектов. 1 мая планиру-

ГОРОДСКАЯ СРЕДА

ем заполнять Комсомольский пруд водой — вы ве-
дёте работы в шаговой доступности от него. Прошу 
максимально уделить внимание уборке строительно-
го мусора, чтобы он не попал в пруд. 

До 29 августа
На улице Первомайской мост ремонтируют с осе-

ни 2024 года. Рабочие перенесли с участка комму-
нальные и инженерные сети, произвели в полном 
объёме демонтажные работы. Выполнена укладка 
выравнивающего (нижнего) слоя дорожного по-
крытия. Смонтированы и установлены опоры моста 
— пролётные балки, бетонирование конструкции  
в месте стыка моста с дорогой завершено. Когда бе-
тон наберёт прочность (а это не менее 75%), подряд-
чик приступит к асфальтированию.

— Мост давно нужно было привести в порядок. 
Хорошо бы и отводной канал Липовки почистить  
и отремонтировать. Очень приятное место здесь  
у нас. Такой тихий зелёный уголок в центре города. 
Липецк моего детства, можно сказать. Этот мост при 
мне строили. И, если не ошибаюсь, никогда больше 
не ремонтировали. А мост на самом деле живопис-

В ДИАЛОГЕ  
С ЛИПЧАНАМИ
Всероссийскую премию «Служение» получил 
проект «Муниципальные центры управления: 
прямой диалог с жителями».  Он направлен 
на комплексный подход к благоустройству 
микрорайонов Липецка. 

В прошлом году благодаря ему жизнь для  
45 тысяч липчан стала более комфортной —
работы по благоустройству прошли в пяти 
микрорайонах. 

Фото: пресс-служба мэрии

Фото: пресс-служба мэрии

Церемония награждения состоялась  
на II Всероссийском муниципальном форуме 
«Малая родина — сила России», проходившем  
в Москве с 21 по 23 апреля. 

«Приятно, что этот проект высоко оценили 
эксперты всероссийской премии «Служение». 
Значит, мы двигаемся в правильном 
направлении», — написал в своём ТГ-канале мэр 
Липецка Роман Ченцов.

На форуме глава Липецка поделился опытом 
взаимодействия мэрии с муниципальным 
центром управления. Такая совместная 
работа позволяет оперативно реагировать на 
обращения жителей и создавать эффективные 
инициативы по развитию города. Как пример 
проект комплексного благоустройства 
территорий.

«С его помощью в прошлом году мы провели 
ямочный ремонт межквартальных проездов  
и дворовых территорий в пяти микрорайонах. 
Выбирали территории, основываясь на 
обращениях жителей. С помощью чат-бота 
получали обратную связь. И она показала, что 
такую работу мы обязательно продолжим  
в этом году», — заявил Роман Ченцов.

 Форум «Малая родина — сила России» 
проводится по поручению президента 
Владимира Путина для обсуждения актуальных 
вопросов, связанных с развитием и поддержкой 
муниципальных образований.

 По нацпроекту к осени в Липецке отремонтируют 11 дорог. Сейчас в работе четыре дорожных объекта 

 Технический пуск моста на Первомайской запланирован на май.  
 Работы на объекте ведутся с осени 2024 года 
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ный, с лестничными переходами, очень по-питерски, 
— рассказала местная жительница Анна Григорьев-
на.

По проекту у моста появятся новые перильные 
ограждения, тротуарная зона. Обновят и прилега-
ющий лестничный спуск. Здесь важен каждый эле-
мент: переправа, словно большой «конструктор», 
собирается из разных по весу, но равноценных по 
значимости фрагментов. 

По контракту объект должны 
сдать к 29 августа.

— Изначально технический 
пуск планировали на 1 мая, но, 
судя по готовности объекта, сро-
ки будут сдвинуты на несколько 
дней. Вопрос держу на контроле, 
— прокомментировал «Первому 
номеру» глава города. 

До 1 ноября
Мост на улице Студёновской 

ремонтируют с опережением 
графика. Подрядчик ООО «КапиталСтрой» присту-
пил к работам на второй части моста. По словам ди-
ректора подрядной организации Алексея Жужлова, 
при необходимости к концу контракта дополнитель-
но привлекут специалистов для выполнения разно-
го вида работ: устройства перильного и барьерного 
ограждения, покраски, нанесения дорожной размет-
ки. Срок сдачи объекта — до 1 ноября. 

15 км
Не сбавляют темпы работ и на дорогах: по нац- 

проекту «Инфраструктура для жизни» к осени  
в Липецке отремонтируют 11 дорог. Это улицы Лучи-
стая, Просторная, Новая, Раздольная, Известковая, 
Свердлова, Теперика, Баумана, Ковалёва, Стаханова, 
Универсальный проезд. Восемь из них — в частном 

секторе. Общая протяжён-
ность дорог — 15 км. 

В порядок приводят 
сразу два въезда в город. 
Со стороны улицы Баума-
на уже срезали асфальт. На 
улице Ковалёва продолжа-
ется укладка финишного 
слоя дорожного полотна. 
Движение на обоих участ-
ках не перекрыто, подряд-
чик работает по ночам, что 
позволяет избежать дорож-
ных пробок. 

3,4 км
Подрядчик основатель-

но зашёл в частный сектор 
на Соколе. ООО «Инфи-
нити Групп» к середине 
апреля завершило ремонт 

дороги на улице Известковой (1,49 км) — остаются 
финальные штрихи. Это замена знаков, нанесение 
разметки, «лежачих полицейских». 

— До 58-го дома асфальт положили, — обратил-
ся к мэру председатель местного ТОС «Прудный» 
Вячеслав Толчеев. — А участок дороги до 60-го дома  
в нацпроект не вошёл. Нужно, чтобы в конце улицы 
жителям тоже было удобно подъезжать к своим до-

мам. Просим посодействовать  
в решении этого вопроса.

Вопрос Роман Ченцов решил 
на месте. Жители были услы-
шаны. Не вошедший в нацпро-
ект отрезок дороги заасфальти-
руют щебнем. 

В ближайшее время закон-
чат асфальтирование и на ули-
це Свердлова (1,91 км), где уже 
укладывают верхний слой до-
рожного покрытия.

Мэр обратил внимание под-
рядчика на внешний вид обо-

чины обновлённых дорог и потребовал укрепить её 
щебнем, чтобы грунт не был выше уровня нового 
асфальта. Также подрядной организации поставлена 
задача: убрать за собой мусор, ликвидировать неров-
ности на съездах к домам. Но это, скорее, уже кос-
метический ремонт. Ведь главное, что сроков сдачи 
объектов «Инфинити Групп» не нарушает. 

— Мы понимаем, что нужно большое внимание 
уделять благоустройству частного сектора, — уточня-
ет Роман Ченцов. — И отдельно — дорогам Липецка. 
Наша задача — создавать для липчан комфорт в ша-
говой доступности. В месте, гдё живёт человек, ходит 
на работу, гуляет с детьми. 

_______________________
Текст: Елена Мещерякова  

Фото: Илья Перфилин

ГОРОДСКАЯ СРЕДА

НАША ЗАДАЧА —
СОЗДАВАТЬ ДЛЯ ЛИПЧАН 

КОМФОРТ В ШАГОВОЙ 
ДОСТУПНОСТИ

СОХРАНИТЬ ИСТОРИЮ

Подземный переход на Петровском спуске 
капитально ремонтируют впервые с 1975 года. 
Символично, что работы проходят в юбилейный для 
объекта год. Ему исполнилось 50 лет. 

Сейчас подрядчик обшивает стены сеткой под 
штукатурку, готовит каркас под новые гранитные 
ступени. 

— Подготовительные работы завершены, 
приступаем к облицовке, — подтверждает 
представитель подрядчика ИП Пальчиков 
Константин Никифоров. — К середине мая проведём 
инъектирование (заполнение трещин с помощью 
специального полимерного состава. — Прим. ред.) 
потолка, чтобы обеспечить его гидроизоляцию  
и герметизацию. 

Мастера из Краснодарского края приступили  
к укладке напольного покрытия в технике 
«терраццо» (заливка полов из строительного 
раствора и каменной крошки. — Прим. ред.). 

В середине мая запланирован ремонт мозаичного 
покрытия на стенах. Восстанавливать его будут 
московские реставраторы. Ремонт перехода должен 
завершиться к 1 июля.

— Самое важное для нас — история, которую 
мы обязаны сохранить для липчан, — 
прокомментировал Роман Ченцов. — Поставил 
подрядчику задачу оснастить подземный переход 
хорошим освещением, а также видеокамерами, 
чтобы защитить объект от вандалов и обеспечить 
безопасность горожан. 

 Глава Липецка Роман Ченцов на месте решил вопрос жителей улицы Известковой.  
 Теперь участок ремонтируемой дороги, не вошедший в нацпроект, заасфальтируют 

КО
РО

ТК
О

На единой онлайн-платформе продолжается 
голосование за объекты благоустройства  
в следующем году по федеральному проекту 
«Формирование комфортной городской 
среды» нацпроекта «Инфраструктура для 
жизни». На выбор жителей Липецка в 2025 году 
представлено 14 пространств. Проголосовать 
можно только за одну из территорий. Сделать 
свой выбор могут граждане старше 14 лет. 
Голосование пройдёт до 12 июня 
включительно на платформе 
48.gorodsreda.ru. За первую 
неделю голосования за объекты 
благоустройства свой выбор 
сделали более 25 тысяч липчан.

Накануне 1 Мая в Федерации профсоюзов 
Липецкой области (ФПЛО) организовали встречу 
с журналистами. По словам председателя ФПЛО 
Ларисы Кудаевой, в приоритете по-прежнему 
остаётся защита трудовых прав каждого 
работника — члена профсоюза.  
В среднем правовые и технические инспекторы 
проводят до 7 000 юридических консультаций 
в год по вопросам задержки заработной платы, 
сверхурочной работы, нарушений в графике 
отпусков. С недавних пор помогают решать  
и вопросы семейного характера.  
Инициативы профсоюзов по индексации пенсий 
работающим пенсионерам, изменению размера 
МРОТ, повышению оклада бюджетников нашли 
поддержку на федеральном уровне. К примеру, 
в 2025 году работающих пенсионеров ждёт 
повышение страховых пенсий.  
— К майским праздникам у нас тоже 
обширная программа, — рассказала Лариса 
Кудаева. — Субботники, тематические квизы, 
конкурс плакатов. 1 Мая все желающие 
смогут проехать на «Профсоюзном трамвае» 
и получить памятные сувениры. К 80-летию 
Великой Победы провели праздничный 
фестиваль художественной самодеятельности, 
организовали показ военных кинофильмов для 
студентов, присоединились к всероссийской 
акции «Окна Победы». А 9 Мая надеемся пройти 
в строю Бессмертного полка. 

Пятеро липчан — участников всероссийского 
движения «Волонтёры Победы» — представят 
Липецкую область 9 мая в Москве на параде 
Победы на Красной площади. В столицу 
отправятся послы Победы Артём Косолапов, 
Виктория Колосова, Анастасия Корякина 
и Диана Черникова, а также волонтёр из 
Долгоруковского района Николай Бармаков. 
Ребята прошли специальный отбор. Они будут 
сопровождать ветеранов, участвовать  
в памятных акциях, помогать в организации.

ВЫБИРАЙ — ПРЕОБРАЖАЙ

СОЮЗ ПРОФСОЮЗОВ

ВОЛОНТЁРЫ ПОБЕДЫ

Фото из архива «Первого номера»
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Р овно пять лет назад, в апреле 2020-го, 
руководителем Липецкой област-
ной клинической больницы (ЛОКБ) 

назначили Глеба Гутевича — бывшего 
главврача Елецкой больницы имени Се-
машко. О том, почему автономия в при-
нятии решений лучше авторитаризма, 
для чего на столе у главврача существует 
«островок бардака» и когда его подчинён-
ным хочется «залезть под плинтус», Глеб 
Игоревич рассказал «Первому номеру».

Ценю не за незаменимость 
— Глеб Игоревич, пять лет — это се-

рьёзный срок. Какую цель вы ставили, 
заступая на этот пост, и удалось ли её 
достичь? 

— Моя цель — построить эффективную 
систему управления, так называемую са-
морегулируемую. Это когда при полной 
вертикали власти на каждом уровне дей-
ствует максимальная автономия. Свой во-
прос ты должен сам ставить и сам решать. 
Все идеи у нас идут снизу вверх, от заведу-
ющих отделениями. Мол, Глеб Игоревич, 
у нас было заседание рабочей группы, мы 
считаем, что нужно поступить так-то. Не 
проблема, пишите приказ, я ознакомлюсь, 
может быть, какие-то правки внесу. 

Кроме того, нужно правильно выстро-
ить вертикаль управления: передача пол-
номочий от главврача через заместителей 
и заведующих отделениями каждому со-
труднику. Но и снизу чтобы шли предло-

ВЕРНУТЬ МЕДИЦИНЕ 
АКАДЕМИЧНОСТЬ

Глеб Гутевич:

больницы имени Семашко я ушёл пять лет 
назад, и за это время там не сменился ни 
один зам. Считаю, что для руководителя 
лучшая похвала — воспитанные им кадры. 
Не объекты, которые он построил, или ме-
тодики, которые внедрил. Хотя это тоже 
важно. 

Три выговора  
и министерская грамота

— Вы карьерист? Начав с нуля, за  
16 лет стали руководителем главной 
региональной больницы.

— Мне говорят: ты построил хорошую 
карьеру. Я не понимаю, как строить адми-
нистративную карьеру. В науке понятно: 
нужно писать статьи, диссертации, защи-
щаться. У меня всегда были сложные отно-
шения с начальством: я имею собственное 
мнение и не боюсь высказывать его. Мой 
личный рекорд, который до сих пор никто 
не побил, — это было в 2017 году в Ельце 
— за год три выговора и два замечания,  
а по итогам года — министерская грамо-
та, серьёзная ведомственная награда. Так 
не бывает, обычный порядок: замечание 
— выговор — увольнение. До этого у меня 
не было ни одной награды, хотя я 10 лет 
проработал главврачом крупнейшей боль-
ницы. Меня три раза выдвигали на Доску 
почёта Ельца и трижды мою кандидатуру 
заворачивали. Так что никакую карьеру  
я не строю, просто выполняю свою работу, 
и мне всегда кажется, что делаю мало. 

— Вы состояли в кадровом резерве?
— Да, в программу «Кадровый резерв» 

меня включили в 2018 году, тогда состоя-
лась и моя первая встреча с губернатором. 
Думаю, Игорь Георгиевич разглядел мой 
потенциал. После второй встречи, в марте 
2020 года, меня назначили на должность 
главного врача ЛОКБ. Кстати, от руковод-
ства облздрава поступало предложение 
стать первым замом руководителя ведом-
ства. Я сказал: нет, я не штабной генерал,  
а боевой, мне нужен фронт. Больница име-
ни Семашко — это же больница скорой 

помощи, дежурит каждый день. Обслу-
живает и сам Елец — 100 тысяч населения,  
и семь прикреплённых районов — ещё  
150 тысяч. Здесь, в ЛОКБ, по сравнению  
с Ельцом, курорт. Я наслаждаюсь тем, что 
мы можем заниматься наукой, внедрять 
новые методики лечения. 

Симбиоз идей,  
стратегий и финансов

— Сюда же можно отнести и откры-
тие кардиологического центра?

— Здесь целый спектр задач: написа-
ние сотрудниками диссертаций, освоение 
новых практик лечения, развитие взаимо-
действия с крупными научными центрами. 
В больнице нет ни одного отделения, кото-
рое бы не изменилось. Только в сосудистой 
хирургии за три года мы внедрили восемь 
новых методик эндоваскулярного вмеша-
тельства. В целом по больнице ежегодно 
внедряем по 20–30 методик. 

Открытие нового отделения кардио-
хирургии, где больным будут помогать не 
хуже, чем в федеральных центрах, — это 
очень серьёзное начинание. Нас понача-
лу стращали, мол, ничего не получится. 
Но когда соединяются идея, стратегия  
и финансовая поддержка, всё становится 
реализуемым. Проводить операции будут 
специалисты экстра-класса, которые рань-
ше работали в знаменитых федеральных 
клиниках. Четверо уже приехали в Ли-
пецк, двое из них доктора наук, в мае ждём 
ещё двоих. В кои-то веки из Москвы ехали  
в провинцию? Значит, люди видят пер-
спективу. Доктор медицинских наук Сер-
гей Ступаков вот как ответил губернато-
ру, когда тот спросил, зачем он приехал:  
«Я доктор наук, а в Национальном центре 
сердечно-сосудистой хирургии имени Ба-
кулева таких 200. Хочу в Липецке органи-
зовать школу кардиохирургии!» 

Врач — особая профессия
— Многие скептически относятся 

к идее основать в Липецке медицин-
ский вуз. А вы?

— Решение об открытии медицинско-
го вуза — это важнейшее системное реше-
ние. Лет через 20 будут вспоминать тех, 
кто стоял у его истоков. Когда я попал  
в Липецкую область из Актюбинска, мне 
очень мешало, что тут не хватает акаде-
мичности. В Актюбинском меде, откры-
том в 1957 году, работала профессура из 
Москвы, Питера, Киева, Минска: идеаль-
ная культура общения, колпачки, белые 
хрустящие халаты с вышитыми фамили-
ями на нагрудных карманах, грамотная 
русская речь, медицинские термины на 
латыни. Я до сих пор, когда нужно на-
звать какой-либо орган, сначала называю 
его на латыни, потом по-русски. Да и во-
обще я стал тем, кем стал, потому что рос 

жения по улуч-
шению работы. 
Должны быть 
неугомонность  
в хорошем смыс-
ле слова и лич-
ная ответствен-
ность каждого за 
порученное дело.

— Получи-
лось? И как к 
нововведению 
относятся ваши 
подчинённые?

— Практика 
показывает: что-
бы создать рабо-
тающую круп-
ную структуру, 
нужно 5–7 лет. 
Структура рабо-
тает. Задача на 
сегодня — полная 
отладка этой си-
стемы. А люди… 
Всегда есть 3–5% 
лидеров, которые 
хотят меняться, 
есть крепкий се-
редняк, есть те, 

которые говорят: я просто работаю, и всё. 
Это нормально. Но в идеале хотя бы 70% 
сотрудников должны участвовать в делах 
организации, подавать рацпредложения. 

А вообще хороший руководитель дол-
жен выстроить систему, которая работает 
без него. У нас хорошо налажена ротация. 
К примеру, пятеро заведующих могут в лю-
бой момент заменить начмеда. Я говорю: 
ребята, я не буду ценить вас за то, что вы 
незаменимые. Буду ценить за то, что вос-
питали достойную замену. 

— В Ельце вы тоже строили такую 
систему?

— Да, и практика — лучший критерий 
истины — доказала её эффективность. Из 

 Ежегодно в больнице внедряется по 20–30 новых методик лечения. Только в сосудистой хирургии  
 за последние 3 года — 8 методик эндоваскулярного вмешательства 

 Глеб Игоревич Гутевич окончил Актюбинскую медакадемию. Работать начал  
 в поликлинике № 1 Ельца. В 2011-м возглавил Елецкую больницу № 1.  
 С 2020-го — главный врач Липецкой областной клинической больницы 
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пришлось выбирать 
из трёх вариантов.  
Я окончил спецкласс  
с углублённым изуче-
нием немецкого, се-
рьёзно знал язык. На 
областной олимпиаде 
по биологии занял 
первое место, на био-
хим меня бы приня-
ли без экзаменов. Но  
в конце концов пошёл 
в медицинский. Вуз 
окончил с красным 
дипломом. Как раз  
в это время семья пе-
реехала в Елец — жить 
русским в Казахстане 
стало невозможно. Ра-
ботал «дежурантом» в 
травмпункте в Ельце. 
Одновременно подра-
батывал на дневных 
приёмах во взрослой и детской поликлиниках, препода-
вал в медколледже. Через несколько лет меня перевели 
на дневной приём, в 2006 году назначили заведующим 

травматологическим отделением, 
а в 2009-м — главврачом поликли-
ники. В 2011-м перешёл работать  
в больницу имени Семашко на 
должность главврача. 

Наследственность,  
отягощённая медалями

— Ваша супруга тоже медик?
— Нет, педагог. Вообще у неё два 

высших образования. Она окончи-
ла Елецкий педуниверситет, тоже  
с красным дипломом, преподавала 
в нём. Потом в ВГУ получила ди-
плом юриста. В Ельце семь лет ра-

ботала заведующей детским садом. Сейчас отвечает за 
дом и воспитание дочери — Алёна занимается спортив-
но-бальными танцами, недавно на областном чемпио-
нате заняла второе место, ездила на чемпионат России. 

— А дочка хочет стать врачом? 
— Она пока в 8-м классе, успеет определиться. Пом-

ню, когда пошла в школу, супруга спрашивает: как, бу-
дем её тянуть на отличницу? Говорю: ни в коем случае, 
у неё и так наследственность нашими золотыми меда-
лями отягощена. Учится на 4 и 5, и хорошо. Пусть у неё 
будет счастливое детство. 

109 935
средняя зарплата 

врачей

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

в среде медиков, профессуры высшего командного соста-
ва. Врач — особая профессия: белая кость, голубая кровь. 
Открытие филиала — не может быть никаких сомнений 
— кроме решения кадровой задачи заставит нас стать ака-
демичнее.

— У вас на столе ни одного документа, да и в каби-
нете почти стерильная чистота. Вы чистюля?

— Я приверженец системы 5S: содержи в чистоте, со-
блюдай порядок, сортируй, стандартизируй, совершен-
ствуй. В день я ставлю около 200 подписей, но все доку-
менты сразу уходят в работу. Я уверен: порядок вокруг тебя 
— порядок в голове. А для тех, кому трудно следовать этой 
идеологии, я специально оставил «очаг бардака», — Гуте-
вич показывает на небольшой органайзер в углу стола, на 
котором лежат какие-то канцелярские мелочи. 

— Простите, не могу не спросить. А грубо вы выра-
жаетесь? Например, когда вас подрезают на дороге?

— Никогда. Однажды дома сорвало кран с горячей во-
дой. Я зажал его тряпкой и собирал в ведро воду, пока жена 
бегала за слесарем. Когда стояк отключили, обнаружи-
лось, что кожа с ладони просто слезла. Жена потом с изу- 
млением рассказывала: он не сказал при этом ни одного 
ругательного слова! Мы и нашу дочь, Алёне сейчас 14, ни-
когда не ругали. Если ты это делаешь — расписываешься 
в собственном бессилии. Я и на со-
вещаниях никогда не выхожу из 
себя. Подчинённые говорят: боль-
ше всего боятся, если я перехожу 
на шёпот, хочется спрятаться под 
плинтус. 

Продолжатель династии
— Я слышала, вы из меди-

цинской семьи…
— Да, я медик в третьем по-

колении. Бабушка была главным 
врачом противотуберкулёзного 
костно-лёгочного санатория в Ак-
тюбинске. Отец работал анестезио- 
логом. Дядя — рентгенологом. Мама — оперирующим фти-
зиатром, проводила операции на тазобедренном суставе, 
на позвоночнике. Помню, когда мне было лет 14, я трав-
мировал себе палец. Мама говорит: «Сейчас я тебе шовчик 
кину». — «Как, а обезболить?» — «Что, я из-за ерунды буду 
позориться, в больницу тебя повезу?» И обычными игол-
кой с ниткой, продезинфицировав их в спирте, зашила мне 
рану. След до сих пор остался. 

— Вы с детства знали, что станете врачом?
— Нет. Как каждый ребёнок, конечно, играл в доктора, 

мишкам своим уколы делал. После окончания школы 

63 151
средняя зарплата 

медсестёр

45 491
средняя зарплата 

младшего персонала

14 558
выполнено операций, 

2 484 из них 
высокотехнологичные

1 358 
всего  

сотрудников

600средний 
персонал

298врачи

28 368
госпитализировано  

больных

— Дома рассказываете о своей работе?
— Этот вопрос решили сразу после свадьбы, мы поже-

нились 23 года назад в Ельце. Жена расспрашивала, что да 
как. Я говорю: что ты хочешь знать о работе травматолога? 
Это кровь, гной, пьяные, избитые, с переломами и выбиты-
ми зубами. Мне даже драться приходилось в травмпункте! 
Захожу — стоит пьяная мразь и кроет медсестру матом. Го-
ворю: земляк, это же девушка, зачем? Он замахивается… 
Тело среагировало само. Мы его сдали в милицию, а я три 
недели ходил в гипсе. Говорю: ты хочешь, чтобы я тебе вот 
это всё рассказывал? Поэтому лучше, как в сказках, напои, 
накорми, баньку истопи (смеётся).

— Как вы любите отдыхать?
— Играю в волейбол, в настольный теннис, люблю 

охоту, рыбалку, грибы, песни под гитару. Свои 47 дней 
отпуска никогда не беру целиком, дроблю на 5–7 ча-
стей. Всем объясняю: так же, как поздно лечиться, ког-
да болезнь уже запущена, поздно отдыхать, когда сил 
не осталось. Я знаю, что для меня три месяца — крити-
ческий срок, и уже был бы в отпуске, но мы ждали ми-
нистра. Кстати, в нашу больницу Михаил Альбертович 
Мурашко приезжает второй раз за полтора года. Дру-
гой такой российской больницы я не знаю. В планах на 
это лето — поездка с друзьями на турбазу и на рыбалку,  
а с семьёй — в Белоруссию. Гутевич — белорусская фа-
милия, попытаюсь отыскать своих родственников.

_________________________
Беседовала Марина Карасик

Фото: Сергей Паршин

РЕШЕНИЕ ОБ  
ОТКРЫТИИ 

МЕДИЦИНСКОГО ВУЗА 
— ЭТО ВАЖНЕЙШЕЕ 

СИСТЕМНОЕ РЕШЕНИЕ

ЛОКБ
в 2024 году

 В 2024 году в ЛОКБ открыли кардиохирургическое отделение, где проводят операции  
 специалисты экстра-класса. Медсестра по мониторам следит за самочувствием пациента во время операции 
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Вот такая пара уток облюбовала канал на 
территории Каменного лога в нашем округе.

Большую прогулочную зону с лавочками  
и урнами, пешеходными дорожками, 
освещением здесь обустроили в прошлом году. 
Ещё городские службы выполнили очистку 
канала, вырубили поросль, поэтому чистая вода 
и привлекла новых обитателей.

Красота и комфорт созданы для жителей нашего 
города. Но важно, чтобы все мы чувствовали 
ответственность за чистоту и порядок на этой 
территории, бережно относились  
к оборудованию.

Вместе с главой Липецка Романом Ченцовым 
вручили регалии почётного гражданина города 
Липецка человеку, чья жизнь — настоящий урок 
мужества и преданности. 

Пётр Кириллович Толканев в 18 лет ушёл 
на фронт, прошёл снайперскую подготовку, 
воевал танковым пулемётчиком, освобождал 
Белоруссию и Прибалтику, был тяжело ранен,  
но выстоял. Его ордена не просто награды,  
а свидетельство невероятного подвига. 

После войны Пётр Кириллович стал инженером, 
строил гидроэлектростанцию в Киргизии,  
30 лет руководил энергосетями и воспитал 
целую династию: четверо детей, восемь внуков, 
15 правнуков и даже четыре праправнучки! 
Летом почётному гражданину исполнится 100 
лет! Сегодня Пётр Кириллович — часть нашей 
липецкой семьи. Присваивая это звание, мы 
говорим спасибо не только ему, но и всем 
ветеранам, чьи жизни стали фундаментом 
нашего мира.

«Профилактика экстремизма и терроризма 
в образовательных организациях» — тема 
заседания рабочей группы облсовета. 

В МБОУ «Гимназия № 1» Липецка собрались 
директора школ и их заместители, курирующие 
воспитательную работу, депутаты, а также 
руководители силовых структур региона. 

Серьёзность обсуждаемых проблем 
очевидна: от создания безопасных условий 
в школах до недопустимости вовлечения 
молодёжи в деструктивные сообщества, от 
«информационной гигиены» до профилактики 
правового нигилизма.

Интересным и глубоким было выступление 
начальника Управления МВД России по 
Липецкой области Дмитрия Петрова: факты, 
примеры и практические рекомендации. 

Берём в работу!

Мы вместе с представителями департамента 
развития территории встретились с жителями 
домов № 11, 13 и 13а по улице Механизаторов. 

Договорились об обновлении детской 
площадки, о ремонте дорожек и установке 
скамеек. Начнём с июня 2025 года.

Встреча получилась конструктивной и живой. 
Люди пришли с конкретными вопросами  
и предложениями — и это именно то, что нужно 
для реального улучшения дворовой территории. 
Мы не просто обсуждали, как сделать двор 
удобнее, уютнее и безопаснее, а вместе искали 
решения. Порадовало, что жители активно 
включились в диалог.

Каждое предложение зафиксировано. Многое 
из высказанного вполне реально реализовать  
в рамках программы благоустройства. Конечно, 
что-то потребует времени и детальной 
проработки, но главное — у нас есть общая цель 
и желание двигаться вперёд.

Для меня такие встречи — это не формальность, 
а живая обратная связь. Мы проводим их 
регулярно, наш район мне уже родной, и люди 
родные. Я искренне благодарна каждому, кто 
пришёл, кто не остался равнодушным. Благодаря 
вам район и город становятся лучше — шаг за 
шагом, двор за двором.

В Липецке озеленение набирает обороты! 

Депутаты утвердили выделение 40 млн рублей 
на благоустройство зелёных зон города. Эти 
средства пойдут на посадку новых деревьев, 
удаление старых и создание живописных 
уголков природы. 

Посадят более 830 деревьев.  
Удалят свыше 650 аварийных стволов.  
Обрежут порядка 500 экземпляров.  
Обустроят новые цветники.  
Дроблению подвергнут более 1 100 пней. 

Ко мне обратился командир штурмового взвода 
штурмовой роты батальона морской пехоты 
336-й отдельной гвардейской Белостокской 
бригады морской пехоты с позывным «Магнит» 
с просьбой оказать их подразделению помощь 
в приобретении необходимого (пока не буду 
обозначать, лучше напишем после оказания 
помощи).

Воин с позывным «Магнит» в далёком прошлом 
работал у меня, но последние годы вернулся  
к службе в правоохранительных органах,  
а в «армейке» служил в спецназе... Такие люди 
сами идут на войну, по зову своего сердца  
и совести! 

«Магнит» не призывался, он вообще не 
подходил по долгу службы, но не мог оставаться 
служить на гражданке и всеми силами пытался 
попасть на фронт. Это ему удалось.

Придя в отпуск, он написал мне, встретились, 
обнялись, поговорили, рассказал много 
интересного, местами трагичного... Предложил 
встретиться повторно в стенах городского 
Совета, так как и я, и многие мои коллеги 
плотно помогаем фронту и отдельным парням. 
Договорились, что, как только закупим 
необходимое, свяжемся и передадим либо там, 
«за ленточкой», либо здесь. 

Победа будет за нами! Враг будет разбит!

Станислав Полосин, 
избирательный округ № 14

Евгения Фрай,  
спикер горсовета

Светлана Тюнина, 
избирательный округ № 34

Вера Урываева,  
избирательный округ № 16

Борис Понаморёв,  
первый вице-спикер горсовета

Андрей Иголкин,  
избирательный округ № 30

ГОРСОВЕТ
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Меценат, мастер профобучения 
и пенсионер — каждый из них 
претендует на звание «Почёт-

ный гражданин города Липецка». Всего  
в этом году трудовые коллективы и обще-
ственные объединения направили в гор-
совет ходатайства на трёх кандидатов. Но 
получить высокое звание смогут не все. 
Кто именно станет почётным граждани-
ном Липецка, определят депутаты город-
ского Совета в ходе тайного голосования 
на июньской сессии, а награждение тра-
диционно состоится в День города.

Архитектор 
культурной памяти

Николай Николаевич Бобин, 
председатель совета директоров ГК 
«ЗЕРОС», председатель совета дирек-
торов ООО «ЛИБОЙЛ»

Николай Николаевич Бобин всю 
свою трудовую жизнь посвятил родно-
му Липецку. Начинал карьеру в сфере 
общепита, руководил столовыми и пред-
приятиями пищевой промышленности. 
Благодаря его усилиям многие убыточ-
ные заводы превратились в успешные, 
повысили качество своей продукции  
и получили известность далеко за преде-
лами области.

Сегодня Николай Николаевич воз-
главляет крупные агропромышленные 
компании и продолжает заботиться  
о людях, работая над решением социаль-
ных проблем сотрудников предприятий. 
Принимает активное участие в поддерж-
ке участников СВО. 

Но особое внимание он уделяет бла-
готворительности. За последние годы 
на собственные средства реализовал ряд 
значимых проектов:

• памятник святому Николаю Мо-
жайскому на улице Катукова,

• памятник святому князю Алексан-
дру Невскому на одноимённой площади,

• скульптура целителя Пантелеймона 
перед больницей,

• памятник святителю Тихону Задон-
скому на улице Ленина,

ЛЮДИ ДЕЛА
На звание «Почётный гражданин города Липецка» претендуют три кандидата

ГОРСОВЕТ

• строящаяся часовня в честь погиб-
ших в Великой Отечественной войне на 
улице Катукова.

Кроме того, Николай Николаевич ак-
тивно помогает восстанавливать храмы 
и монастыри, поддерживает театр тан-
ца «Казаки России»: финансирует спек-
такли, обновление костюмов и техники 
сцены.

Его поступки показывают, насколько 
важно сохранять историю и культуру, 
помогать людям и поддерживать тра-
диционную духовность. Таким образом, 
благодаря стараниям Николая Нико-
лаевича Липецк приобретает новые 
достопримечательности, наполненные 
глубокими смыслами и способные вдох-
новлять будущие поколения.

Наставник мастеров
Михаил Михайлович Никифоров, 

мастер производственного обучения 
Липецкого политехнического техни-
кума

После школы поступил в профессио-
нально-техническое училище, где осво-
ил специальность слесаря-сантехника. 
Позднее продолжил учиться, приобре-
тя квалификацию техника-механика  
и преподавателя общетехнических дис-
циплин.

Свою трудовую деятельность начал  
в липецком профессиональном училище 
№ 7 мастером производственного обуче-
ния. Впоследствии занимал различные 
административные позиции, включая 
должности заместителя директора и ди-
ректора училищ. В течение многих лет 
занимался подготовкой специалистов 
различных профессий: сварщиков, сан-
техников, монтажников и других.

Особое внимание Михаил Михай-
лович уделял повышению уровня про-
фессиональной подготовки студентов, 
регулярно участвуя в разработке обра-
зовательных программ и внедрении со-
временных технологий обучения. Его 
ученики неоднократно становились по-
бедителями профессиональных конкур-

сов и соревнований, демонстрируя высо-
кий уровень мастерства.

Помимо основной образовательной 
деятельности, Михаил Михайлович ак-
тивно занимается общественной рабо-
той. Принимает участие в различных 
общественных инициативах, в том числе 
в волонтёрских акциях и мероприятиях 
поддержки семей военнослужащих, уча-
ствующих в специальной военной опе-
рации. Постоянно совершенствует свои 
профессиональные знания и навыки, 
проходя курсы повышения квалифика-
ции и стажировки.

За свою многолетнюю плодотворную 
деятельность Никифоров награждён мно-
гочисленными государственными награда-
ми и дипломами, отмечающими его вклад 
в систему профессионального образования 
и экономическое развитие региона.

Созидатель перемен
Валентина Фёдоровна Таранина, 

пенсионер
Валентина Фёдоровна начинала 

свою трудовую деятельность в 16 лет 
учеником повара в столовой Липецкого 
авиацентра. Уже через четыре года ре-
шила сменить профессию и поступила 
учиться на парикмахера. Окончив учи-
лище, устроилась в единственную тогда 
в Липецке парикмахерскую № 6. Быстро 
зарекомендовав себя лучшим специа-
листом, вскоре перешла в престижную 
парикмахерскую при обкоме партии Ли-
пецкой области.

Параллельно окончила финансово- 
экономический институт. Затем стала 
главным инженером городского ком-
бината бытовых услуг. В этот период  
в Липецке начали внедрять новые ус-
луги: прокат вещей, отдых в палаточ-
ных лагерях, платные стоянки, ремонт 
бытовой техники, открывались первые 

современные парикмахерские и косме-
тические салоны. Система бригадного 
обслуживания получила признание на 
ВДНХ СССР.

Позже занимала должность директо-
ра объединения «Липецкоблхимчистка», 
где участвовала в строительстве одного 
из крупнейших зданий химчистки в 9-м 
микрорайоне. Принимала участие в соз-
дании регионального отделения Пенси-
онного фонда РСФСР, обеспечив открытие 
отделений фонда по всему региону.

В дальнейшем руководила крупной 
строительной организацией, занима-
лась возведением жилых домов новой 
планировки. Позже основала первое  
в Липецкой области товарищество соб-
ственников жилья («ТСЖ Городище») 
и организовала строительство торгового 
центра «Радуга». Завершила активную 
работу восстановлением сельской шко-
лы в селе Пружинки.

Сейчас Валентина Фёдоровна нахо-
дится на пенсии, оставив значительный 
след в развитии социальной сферы, стро-
ительства и благоустройства Липецкой 
области.

Выскажи своё мнение
Каждый липчанин может высказать 

своё мнение о том, кто из претендентов 
имеет право на высокое звание. Городской 
парламент примет их во внимание. Свою 
точку зрения в письменном виде можно 
направить по адресу: 398001, г. Липецк,  
ул. Советская, 22, Липецкий городской 
Совет депутатов, либо сообщить по теле-
фонам: 23-93-56, 23-93-73, 23-93-62 с 9:00 
до 17:00, перерыв с 13:00 до 14:00, кроме 
праздничных и выходных дней. Отзывы 
принимаются по 30 мая.

_______________________
Текст: Влад Вешняков

Фото: пресс-служба горсовета
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Как в лицее № 3 возникло экодвижение и как после этого изменился весь Сокол

ДЕЛАЙ С НАМИ, ДЕЛАЙ,  
КАК МЫ, ДЕЛАЙ ЛУЧШЕ НАС

Р усский писатель Константин Паустовский утверж-
дал: «Любовь к родной стране начинается с любви  
к природе». Не могу не согласиться, но всё же позво-

лю себе дополнить: я убеждён, что любовь к стране начи-
нается с любви не только к природе, но и к малой родине,  
к тому кусочку пространства, где мы находимся ежеднев-
но. Мой «кусочек» — это Сокол, Свободный Сокол. 

Чистый Сокол
Считается, что название Сокол дано по селу Сокольско-

му, на месте которого появился сначала посёлок, а затем 
микрорайон Липецка. На Соколе родились мои родители, 
мой дедушка. Да и я сам. Мои брат и сестра. 

Я хорошо знаю наш микрорайон со всеми его досто-
инствами и недостатками. И когда встал вопрос о выборе 
темы для работы над индивидуальным проектом, разду-
мывал недолго. Мне очень хочется сделать что-то полез-
ное для родного района, поэтому я организовал неболь-
шой волонтёрский отряд, который смог бы реализовать 
несколько идей по улучшению экологической обстановки 
нашего любимого Сокола. Мой проект так и называется — 
«Чистый Сокол» (0+).

Крышка в дело 
Первым этапом работы стал анализ проблем, доступ-

ных для решения школьникам. Определить их было не-

Надежда Комкова, директор МБОУ «Лицей № 3 
имени К.А. Москаленко» г. Липецка: 
— Проект Данила Аксёнова стал ярким примером 
инициативы с реальными результатами. Уборка 
Сокольского парка улучшила экологию района. 
После субботника в нашем парке стало чисто  
и уютно. Ребята участвовали в благотворительной 
программе, собирая крышки и отправляя их на 
переработку. Важно, что инициатор проекта 
вовлёк в процесс других учащихся лицея. 
Это отличный пример того, как образование 
может стать социально значимым. Спасибо за 
важную инициативу! Она воспитывает в детях 
ответственность и любовь к нашей планете.

Ольга Иноземцева, ученица 10 «Б» класса МБОУ 
«Лицей № 3 имени К.А. Москаленко»: 
— Недавно я участвовала в волонтёрском проекте 
и хочу поделиться своими впечатлениями. Мы 
убирали мусор в Сокольском парке. Мне было 
приятно видеть, как парк становится чистым 
и ухоженным, как дорожки и зоны отдыха 
превращаются в уютные уголки для отдыха. Эта 
работа принесла пользу не только парку, но  
и моему настроению. Рекомендую всем 
попробовать сделать что-то подобное и выражаю 
благодарность Данилу Аксёнову за инициативу.

сложно, если честно. Я еже-
дневно гуляю с друзьями  
в парке, хожу в школу и на 
дополнительные занятия. 
Большое количество мусо-
ра — вот что меня беспоко-
ило. Заметил, что крупный 
мусор в основном убирают, 
а вот мелкий, например 
крышки от бутылок, можно 
увидеть гораздо чаще. Это 
«открытие» натолкнуло 
меня на мысль об утилиза-
ции такого рода отходов. 

Значок из 
велошредера

В нашем лицее несколь-
ко лет подряд проводится 
акция «Добрая крышеч-
ка» (0+) — мы собираем 
крышки от пластиковых 
бутылок и передаём их на 
переработку. Я решил, что 
этот процесс можно орга-

низовать прямо в школе, и связался с руководителем Со-
вета лидеров Липецкой области Сергеем Николаевичем 
Бундесовым. Волонтёры Городского молодёжного центра 
приехали к нам и показали, как именно происходит пере-
работка крышек. 

О, это увлекательный процесс! Сначала сырьё нужно 
измельчить на велошредере. А это совсем нелегко. Многие 
ученики попробовали покрутить педали и устали доволь-
но быстро. Вика Воронина из 5 «Б» очень старалась, но сил 
хватило только на пять минут активной работы. 

Когда стружки будет достаточно, её кладут под раска-
лённый пресс, чтобы получить готовое изделие — брелок, 
значок, карабин.

Ребята, принявшие участие в реализации моего проек-
та, в рамках акции «Полезная крышечка» собрали более 
5 000 крышек. Особенно активны были ученики 5 «Б»: 
Ксения Кренева, Мария Образцова, Виктория Жевнов-
ская, которых я привлёк к волонтёрской деятельности. Все 
участники получили сертификаты и памятные подарки. 
Благодарим Городской молодёжный центр и лично Сергея 
Николаевича Бундесова за помощь.

Экологический десант
Второй этап — экологический десант. 
Мне, как и многим, очень нравится гулять в нашем 

парке, но весной территория выглядит грустно: листья, 
мусор под растаявшим снегом… Сотрудники парка делают 
всё, что могут, но и нам, посетителям, стоит принять дея-
тельное участие в приведении в порядок любимого места 
отдыха. Сказано — сделано. Участники волонтёрского про-
екта «Чистый Сокол» вооружились граблями, перчатками 
и мешками. Заручившись поддержкой директора парка 
Сергея Ивановича Антипина, экологический десант отпра-
вился в парк. 

5 «Б» и 10 «Б» работали слаженно, дружно, не лени-
лись. Сергей Иванович и ещё несколько сотрудников пар-
ка помогали нам. По словам директора, мы поставили 
рекорд: 46 мешков прошлогодней листвы. Благодарим ад-
министрацию парка и лично Сергея Ивановича Антипина 
за помощь.

Туи из макулатуры 
Мой проект в скором времени ждёт защита перед ком-

петентным жюри. Впереди много планов. Необходимо 
объявить сбор макулатуры. Цель — приобрести несколько 
саженцев туи, которые отлично будут смотреться в школь-
ном дворе. И это только третий шаг моей программы, 
глобальная цель которой — сделать жизнь нашего района 
лучше и комфортнее. Мы не останавливаемся на достигну-
том. Дальше — больше! 

_________________________________
Текст: ученик 10 «Б» класса МБОУ «Лицей № 3  

имени К.А. Москаленко» Данил Аксёнов
Фото автора

 Данил Аксёнов и активисты акции «Полезная крышечка»: Виктория Иванова (8 «В»),  
 Валерия Фарафонова (8 «В»), Виктория Жевновская (5 «Б»), Ксения Кренева (5 «Б»), Виктория Воронина (5 «Б») 

 В лицее № 3 пластиковые крышки получили вторую жизнь.  
 Сначала 5 000 крышек измельчили с помощью велошредера… 

 ...потом волонтёры Городского молодёжного центра на прессе  
 изготовили из пластиковой стружки значки и брелоки для ребят 
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ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ 
ПО ВОПРОСАМ ТРУДОВЫХ ОТНОШЕНИЙ 

• выплата серых заработных плат 
• задолженность по заработной плате 

• работа без заключения трудового договора 
• выплата заработной платы ниже уровня, 

гарантированного законодательством
• 23-91-43 • 23-91-44 •
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В Москве прошла конференция в честь
80-летия окончания Второй мировой войны

ПОБЕДИТЬ 
ЗАБВЕНИЕ

П редставители 25 стран СНГ, Европы, Африки и Азии 
участвовали в открывшейся в Москве Междуна-
родной научной конференции «80-летие Победы в 

Великой Отечественной и Второй мировой войне». По мне-
нию научного руководителя Института всеобщей истории 
РАН Александра Чубарьяна, одной из её главных задач яв-
ляется борьба с забвением. Академик рассказал поучитель-
ную историю: он пробовал узнать 
у молодых парижан, почему метро 
называется «Сталинград». Боль-
шинство затруднилось с ответом.

Народы  
Советского Союза

Участники научного форума 
попытаются выработать согла-
сованные подходы в отношении 
истории войны. Один из них каса-
ется вопроса об участии союзных 
республик в приближении побе-
ды. К слову, общими усилиями 
удалось создать сборник «Народы 
Советского Союза и Великая Побе-
да» (12+) — его Александр Чуба-
рьян продемонстрировал участникам конференции.

— Мы с вами знаем, какие усилия прикладывали фа-
шисты, нацистская Германия и её союзники, для того 
чтобы разобщить народы СССР, стравить между собой 
представителей разных национальностей, — начал своё 
выступление на конференции председатель Россий-
ского военно-исторического общества (РВИО), помощ-
ник президента России Владимир Мединский. — Тезис  
о том, что СССР является колоссом на глиняных ногах 
и в основе его слабости — социальные и национальные 
противоречия, был общим местом в нацистской пропа-
ганде и приписывался разным нацистским лидерам.

Неприятие нацизма
Между тем история показала, что эти усилия оказались 

обречены на провал. Во-первых, быстро стало ясно, что 

Страница подготовлена в рамках совместного 
проекта газеты «Первый номер» и «Российской 
газеты»

БОРЬБА С ГЕРОИЗАЦИЕЙ НАЦИЗМА

В Содружестве Независимых Государств 
юбилей Победы должен стать не только 
поводом для торжеств, но и стимулом для 
дальнейшей совместной работы законодателей 
по сохранению памяти, убеждена спикер 
Совфеда Валентина Матвиенко. Об этом она 
заявила на заседании Межпарламентской 
ассамблеи СНГ. 
На торжественное заседание в Таврическом 
дворце, где находится штаб-квартира 
ассамблеи, пригласили ветеранов  
и блокадников.  
— Вместе мы уже делаем очень многое для 
сохранения исторической справедливости тех 
событий. Вместе защищаем правду  
о войне и значении Победы, решительно 
противостоим тем, кто оскверняет славу героев, 
разгромивших фашизм, — заявила Матвиенко. 
Она напомнила, что 2025-й объявлен в СНГ 
Годом мира и единства в борьбе с нацизмом, 
и призвала коллег вместе давать отпор 
тем, кто пытается воевать с памятниками 
освободителям Европы.  
По её мнению, молодёжь должна воспринимать 
события времён Великой Отечественной не как 
картинку из прошлого, а как часть героической 
истории своих народов, семей. Для этого важно 
использовать самые современные форматы, 
создавать новые произведения искусства.  
Как пример Матвиенко привела культурно-
образовательный проект «Поезд Памяти» (12+). 
В этом году он соберёт школьников, которые 
представляют народы всех республик бывшего 
Советского Союза.  
— Победа — это наша общая история, 
общая гордость и общая ответственность, — 
подчеркнула глава СФ. — Мы должны работать 
вместе, чтобы сохранять, защищать и развивать 
всё то, что объединяет наши народы.

ИСКАЖЕНИЕ 
ИСТОРИЧЕСКОЙ ПРАВДЫ 

— БОЛЬШАЯ УГРОЗА 
ДЛЯ ДУХОВНОГО 

ЗДОРОВЬЯ НАСЛЕДНИКОВ 
ПОБЕДИТЕЛЕЙ

под прикрытием лозунгов национального освобождения 
на самом деле речь шла о реальных планах геноцида в от-
ношении советских народов и колонизации евразийских 
пространств. Во-вторых, по мнению Мединского, усилия 
фашистов потерпели крах и потому, что объединяющими 
идеями для граждан СССР стали не абстрактный комму-
низм, а системное, нравственное, можно сказать, подсо-

знательное неприятие идеологии 
германского нацизма.

— Национальной идеей для 
СССР стала идея братства наро-
дов, их единство во имя победы, 
— подчеркнул глава РВИО. 

Он убеждён, что защита 
исторической правды сейчас — 
дело не только историков. Её ис-
кажение — «большая угроза для 
самосознания и духовного здо-
ровья современных поколений 
русских, белорусов, казахов, уз-
беков, азербайджанцев, всех дру-
гих наследников победителей».

Переосмысление опыта
Ректор МГИМО Анатолий Торкунов обратил внимание 

на то, как радикально изменившаяся международная об-
становка требует переосмысления уникального политиче-
ского опыта, накопленного в годы Второй мировой войны. 

— Прежде всего это касается отношений с нашими за-
падными партнёрами, — считает он. — Актуально и поучи-
тельно посмотреть свежим взглядом на то, как в советской 
дипломатии удавалось сотрудничать с «тяжёлыми союз-
никами», как называл их наш посол в Лондоне Майский.

Особого внимания, заявил Торкунов, требует и изу-
чение работы советских дипломатов на японском, ко-
рейском, китайском, афганском, турецком направлени-
ях: «С учётом нынешнего усиления восточного вектора 
российской внешней политики можно извлечь немало 
полезного из опыта работы нашей дипломатии воен-
ных лет на Востоке».

По словам Анатолия Торкунова, вопрос морального 
уравнивания жертв гитлеровской Германии и Совет-
ского Союза поднимают сегодня не только журналисты 
и политики, но, к сожалению, даже историки. Они пы-
таются перевесить ярлыки добра и зла с одних стран  
и народов на другие. Ректор сослался на книгу, полу-
чившую широкое хождение на Западе. Это «Война 
Сталина. Новая история Второй мировой войны» (16+) 
американского историка Мак-Микина. 

— Её автор считает, что западным демократам следо-
вало бы объединиться с Гитлером для совместной борь-
бы с Советским Союзом как с гораздо большим злом для 
окружающего мира, и обвиняет Рузвельта и Черчилля  
в роковой стратегической ошибке, — рассказал Торкунов, 
уточнив, что книга подверглась резкой критике честных 
и объективных западных историков.

_________________________________
Текст: Елена Новосёлова

Фото: Иван Нарциссов,
предоставлено ОКУ «ГАЛО» 

 Корреспондент газеты «За Победу!» Иван Нарциссов  
 и полковник Красной армии у Рейхстага. Берлин, май 1945 года 
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До 6 мая идёт приём заявок для участия в акции «Бессмертный полк онлайн» (0+)

ВСТАНЬ В СТРОЙ 
СО ВСЕЙ РОССИЕЙ

В честь 80-летия Победы 9 мая на сайте «Бессмерт-
ный полк России» (2025.polkrf.ru) состоится вир-
туальное шествие Бессмертного полка. Крупней-

шие российские технологические компании, такие как 
Сбер и «ВКонтакте», стали партнёрами мероприятия.  
О старте акции заявил Центральный штаб движения на 
пресс-конференции в МИА «Россия сегодня». 

В одном полку
По словам сопредседателя Центрального штаба Сер-

гея Макарова, онлайн-формат позволит всем желающим 
отпраздновать День Победы, даже если в их регионе тра-
диционное шествие не проводится. На сегодняшний день  
о проведении шествия в традиционном формате заявили 
26 регионов России, в том числе и Липецкая область. 

Из соображений безопасности от проведения очного 
шествия Бессмертного полка отказались приграничные 
регионы и те, что подвергаются частым атакам БПЛА. 
Массовые мероприятия в День Победы не станут про-
водить в населённых пунктах новых регионов России.

— Не во всех регионах будет возможность провести тра-
диционное шествие, и для кого-то онлайн станет возмож-
ностью почтить память героя своей семьи. Но мы зовём 
присоединиться и тех, кто сможет пройти по улицам с пор-
третом ветерана, чтобы 80-летие в Великой Отечественной 
войне стало праздником для всех, массовым и запоминаю-
щимся, — сказал Сергей Макаров.

ИИ-технологии
О новых возможностях и технологиях онлайн-ше-

ствия этого года на пресс-конференции рассказал за-
меститель председателя правления Сбера Станислав 
Кузнецов. В этом году платформа «Бессмертный полк 
онлайн» применяет новейшие цифровые решения  
и технологии искусственного интеллекта. 

Загрузить фото победителей можно не только на 
сайте «Бессмертный полк России», но и в мини-
приложениях социальных сетей:

«ВКонтакте» «Одноклассники»

С помощью нейросети Kandinsky пользователи смо-
гут улучшить старые фотографии ветеранов, придать 
им цвет и чёткость. Также можно будет увековечить 
память о близком человеке, поделившись его историей  
в социальных сетях.

Онлайн-шествие будет разделено на потоки по ро-
дам войск и группам тружеников тыла. Зрители смогут 
свободно переключаться между ними. Каждая трансля-
ция будет сопровождаться историческими справками  
и интересными фактами о событиях и людях Великой 
Отечественной войны.

К шествию присоединятся участники не только из 
России, но и из других стран, где живут потомки по-
бедителей. Участниками онлайн-шествия станут не-
сколько миллионов человек. 

Технологическая безопасность
Несмотря на то что шествие виртуальное, его орга-

низаторы особое внимание уделят безопасности. 
— На первом этапе анкеты модерируются во-

лонтёрами, которые прошли специальное обучение,  
а на втором — профессиональными историками, также 
будет применяться искусственный интеллект, — рас-
сказала руководитель исполкома ООД «Бессмертный 
полк России» Наталья Шадрина. — Важно, что проект 
проводится с соблюдением мер безопасности, нару-
шения будут пресекаться, а нарушителей призовут  
к ответственности в соответствии с административ-
ным и уголовным законодательством Российской Фе-
дерации, предусматривающим суровое наказание за 
деяния, связанные с реабилитацией нацизма.

Наталья Шадрина призвала всех, кто хочет увидеть 
своих ветеранов в шествии Бессмертного полка онлайн, 
не откладывать заполнение анкет на последний день,  
6 мая, особо обратить внимание на размещение фото-
графий героев своей семьи, которые должны соответ-
ствовать заявленным параметрам, а также подчеркну-
ла, что на все возникающие вопросы смогут ответить 
волонтёры горячей линии, информация о работе ко-
торой доступна на сайте «Бессмертный полк России». 
Кроме того, вопросы можно будет отправить на элек-
тронный адрес vopros@polkrf.ru.

Липецкие волонтёры
Уже сейчас к работе приступило несколько тысяч во-

лонтёров со всей России, среди них и добровольцы из 
Липецкой области: это члены регионального отделения, 
студенты-историки ЛГПУ имени Семёнова-Тян-Шанского  
и ЕГУ имени Бунина, студенты Липецкого филиала Фи-
нансового университета при правительстве России.

— Работа у ребят предстоит ответственная и напряжён-
ная. Несмотря на то что у студентов сейчас жаркие дни пе-
ред сессией, многие отложили свои личные вопросы и взя-
лись за этот тяжёлый труд, чтобы стать частью большой 
истории и одного большого дела, — рассказала руководи-
тель исполкома регионального отделения «Бессмертного 
полка России» в Липецкой области Наталья Горяйнова. — 
Студенты будут находиться на передовой модерации зая-
вок. Ежедневно им предстоит обрабатывать до 200 анкет. 

История семьи
Чтобы влиться в виртуальную колонну победителей, 

желающим надо, помимо фото, имени и фамилии героя 
Великой Отечественной войны, сообщить в заявке о том, 
где он воевал. Собрать информацию о ветеране поможет 
инструкция на сайте «Бессмертный полк России».

Подавать заявки от семьи можно как на одного че-
ловека, так и на нескольких героев.

_________________________________________
Текст: Наталья Горяйнова

Фото: пресс-служба ООД «Бессмертный полк России»

Сергей Макаров, 
сопредседатель Центрального штаба 
ООД «Бессмертный полк России»:

— Цель у нас простая — объединить 
поколения в одном, пусть и виртуальном, 
строю, но рядом с родными, близкими, 
однополчанами. И это особая технологическая 
грань Бессмертного полка онлайн-2025. Ведь 
рамки трансляции позволяют увидеть, с кем 
плечом к плечу воевал ваш родственник, 
как выглядели его однополчане, на каком 
фронте, в каком подразделении служили. Наша 
онлайн-система сможет дополнить эти данные 
и выстроить в единую картинку-трансляцию. 
Всё это будет видно в онлайн-шествии 9 мая 
на сайте «Бессмертный полк России» и на 
мониторах медиатрансляций по всей стране.

Собери 
информацию 
о герое

80-ЛЕТИЕ ПОБЕДЫ
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Кличка: Виолетт
Возраст: 2 года
Здоровье: кастрирован, 
обработан от паразитов, 
привит с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
красивый, умный, 
самодостаточный 
молодой кот. Любит, 
когда его гладят, но на 
руках сидеть ему не 
нравится. Пристраивается 
единственным котом  
в семью.

Кличка: Кристи
Возраст: 10 месяцев
Здоровье: 
стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
активная, 
любознательная, всё 
понимает с первого 
раза. Уже умеет ходить 
на поводке. Идеальный 
возраст для воспитания  
и обучения малышки.

Кличка: Сухарик
Возраст: 4 года
Здоровье: привит, 
кастрирован, обработан 
от паразитов с отметками 
в ветпаспорте.
Особая история: 
крупный, 
уравновешенный пёс. 
Дома ничего не портит. 
Знает выгул, но долгие 
прогулки не для него, 
у него болят суставы. 
Пристраивается в дом 
или квартиру.

Все животные приюта отдаются по 
договору об ответственном совместном 
владении с условием ненавязчивого 
отслеживания дальнейшей судьбы. 
Дополнительные вопросы 
о характере животных или 
условиях усыновления можно 
задать руководителю приюта 
Екатерине Олеговне Бильбао: 

8-951-309-06-00.

Кличка: Маша
Возраст: 2 года
Здоровье: 
стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
спокойная, небольшая по 
размеру девочка с мягкой 
блестящей шёрсткой. 
Ласковая, неконфликтная. 
Дружит даже с собаками. 
Лоток знает на отлично.

Если вы ищете друга, питомцы приюта  
«Территория спасения» ждут вас.

ТЕРРИТОРИЯ СПАСЕНИЯ

В Липецкой области около трёх тысяч ветеранов 
Великой Отечественной войны встретят День 
Победы. В эти дни они получают областную 
выплату к юбилейной дате — 80-летию Великой 
Победы: 
— 80 тысяч рублей — для участников  
и инвалидов Великой Отечественной войны; 
— 30 тысяч рублей — для несовершеннолетних 
узников лагерей и жителей блокадного 
Ленинграда; 
— 20 тысяч рублей — для вдов (вдовцов) 
инвалидов и участников войны; 
— 15 тысяч рублей — для тружеников тыла. 
Как сообщили в министерстве социальной 
политики региона, выплаты ветераны получат до 
конца апреля. Это областная поддержка  
в дополнение к федеральным выплатам.

Открыт приём заявок на форум «Сильные идеи 
для нового времени». Он проводится Агентством 
стратегических инициатив и Фондом Росконгресс, 
соорганизатор — ВЭБ.РФ. Свои идеи для 
позитивных изменений в стране можно подать на 
платформе идея.росконгресс.рф до 15 мая. Затем 
эксперты отберут топ-100 из них. Самые сильные 
предложения будут представлены руководству 
страны в июле на финальном мероприятии  
в Нижнем Новгороде.  
В 2025 году идеи и предложения принимаются по 
пяти направлениям, релевантным национальным 
инициативам агентства и отвечающим 
национальным целям развития РФ до 2030 года: 

1. Национальная социальная инициатива (НСИ). 
Отбор пройдёт по двум ключевым темам: 
социальные инициативы и городское развитие. 
Обе нацелены на улучшение качества жизни 
людей. 

2.  Национальная предпринимательская 
инициатива (НПИ). Идеи принимаются по темам: 
новый бизнес и креативная экономика. 

3. Национальная технологическая инициатива (НТИ). 
Тут важны идеи по двум направлениям: гражданско-
военные технологии и «Платформа НТИ». 

4. Национальная кадровая инициатива (НКИ). 
Фокусировка на идеях и проектах, которые помогут 
раскрыть потенциал каждого человека и обеспечить 
экономику необходимыми кадрами. 

5. Национальная экологическая и климатическая 
инициатива (НЭКИ). Идеи и проекты в этом 
направлении призваны сохранить природу, 
адаптировать страну к климатическим изменениям  
и создать условия для устойчивого развития.

В этом году подать заявку может любой житель 
России. Для этого достаточно зарегистрироваться 
на платформе и выбрать нужную 
номинацию. Затем следить за 
движением проекта, получать помощь 
и обратную связь по доработке от 
экспертов. В 2024 году на форум от 
Липецкой области поступило более 
130 идей и почти 100 брендов. 

ВЫПЛАТЫ ВЕТЕРАНАМ

ВНЕСИ СВОЁ ПРЕДЛОЖЕНИЕ

ОФИЦИАЛЬНО

На территории Липецкой области с 23 апреля 
по 1 июня введён особый противопожарный 
режим. 
Во время действия режима запрещается 
использовать открытый огонь, разводить костры, 
выжигать сухую растительность, сжигать мусор.  
МЧС России напоминает: за нарушение 
требований пожарной безопасности 
предусмотрены дисциплинарная, 
административная и уголовная ответственности. 
Во время действия режима размеры штрафа 
увеличиваются вдвое. Так, для физических лиц 
он составит от 40 тысяч до 50 тысяч рублей, для 
должностных лиц — от 60 тысяч до 90 тысяч 
рублей, для юридических лиц — от 600 тысяч до 
1 млн рублей.

ОСОБЫЙ РЕЖИМ
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Куплю старинные иконы и картины 
от 80 тысяч рублей, книги до 1940 г., 
статуэтки, столовое серебро, сервизы, 
золотые монеты, буддийские фигуры, 
знаки, самовары, колокольчики, 
старинные ювелирные украшения.  
Тел.: 8-920-075-40-40.

ПРОДАЁТСЯ  
КАМЕННЫЙ ДОМ 

56 кв. м с садом и земельным  
участком 12 соток, в тихом месте  
в д. Нижнебрусланово Лебедянского района. 
Цена договорная. Рядом прекрасная рыбалка  

в речках Дон и Красивая Меча.

Обращаться по тел.: 8-965-394-98-64.

По вторникам с 09:00 газету можно  
взять в брендированной бочке у редакции 
газеты — пл. Имени Г.В. Плеханова, д. 1

Газета распространяется  
во вторник с 8:00 до 14:00

• Департамент 
дошкольного 
образования,  
ул. Космонавтов, 56а

• Управление по 
работе с населением 
Правобережного 
округа г. Липецка,  
ул. Пролетарская, 5

• Библиотека имени 
Семёнова-Тян-
Шанского,  
ул. Ильича, 16

• Региональные 
экономические зоны, 
переулок Попова, 5

• Спорткомплекс 
«Ледовый», 
ул. Минская, 65

Удобные для вас места 

распространения газеты

«Первый номер»
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Старший следователь-криминалист Михаил Кузнецов восстановил свою родословную 
и изучил историю предков, которые на протяжении 400 лет защищают Россию 

Я ТЕБЕ, РОССИЯ, ДЕЛОМ 
ДОКАЖУ ЛЮБОВЬ СВОЮ

ГОЛОСА ГЕРОЕВ

Мало кто вспомнит своих родственников даль-
ше прадедушки с прабабушкой. Старшему сле-
дователю-криминалисту липецкого следкома 

полковнику юстиции Михаилу Кузнецову и его отцу 
всегда хотелось знать, кем были и чем занимались их 
далёкие предки.

До восьмого колена
— Во время учёбы в воронеж-

ском университете, — рассказы-
вает полковник, — однокурсники 
были из Армении и Дагестана, они 
бравировали тем, что знают свой 
род на несколько поколений.

Кузнецов тоже с детства инте-
ресовался своими предками, но 
тогда о них были скудные сведе-
ния. Ещё в школьные годы вместе 
с мамой сделали альбом с фотогра-
фиями, нарисовали родовое древо. Этот альбом будущий 
полковник юстиции показал на фестивале, посвящённом 
памяти предков, где выступил с докладом о них. 

Для человека, который изучает свои корни, полезной 
была традиция перед Пасхой приводить в порядок моги-
лы дедушек и бабушек на кладбищах в сёлах Малинино  
и Большой Мечек, где похоронены родственники по отцов-
ской и материнской линиям. По сложившейся традиции 
там собирается многочисленная родня Кузнецовых, и, ко-
нечно, все рассказывают, где кто лежит, кто кому кем при-
ходится, то есть разговоры идут о роде, которому уже не 
одно столетие.

Полное описание рода Михаила Кузнецова по просьбе 
его отца сделал в своей книге «Грани нашей жизни» (6+) 
академик капитан первого ранга писатель Анатолий Бе-
резнев. 

— Сегодня смело могу сказать, — делится Кузнецов, 
— что с маминой стороны знаю своих предков с 1721 
года, а со стороны отца — с 1622-го.

Родовая ветка семьи идёт от Кузнецова, которого 
все в селе звали Сомкой (по документам Самоха). Он 
приехал в Малинино из Сибири. Работал там на уголь-
ных шахтах, скопил деньги и перебрался в Россию, как 
тогда сибиряки называли ту часть страны, что лежит 

за Уралом. У него через плечо 
была широкая синяя, как тату-
ировка, полоса — он тянул на 
лямке вагонетки с углём, лям-
ка стирала кожу в кровь, в раны 
врастала угольная пыль, и её 
уже ничем нельзя было отмыть. 
Он и дал жизнь малининским 
Кузнецовым.

Защитники Отечества
К одной из глав родословной 

Михаила Кузнецова Анатолий Бе-
резнев взял строфу из стихотворе-

ния Кима Рыжова «Моя Россия»(0+):
Я горжусь таким уделом,
Что судьбу с тобой делю.
Я тебе, Россия, делом
Докажу любовь свою.
Эти слова мог сказать каждый из рода Кузнецо-

вых. Делом, которым они доказывали свою любовь  
к Родине, было защищать русский народ на войне  
и в мирной жизни, стоять на стороне добра и всячески 
помогать людям. Среди предков полковника юстиции 
немало людей в погонах, о чём он когда-то даже не 
догадывался.

— У меня папа агроном, мама — учитель математи-
ки, — говорит Михаил Кузнецов. — Когда в своё время 
я пришёл работать в прокуратуру, не знал, что в на-
шем роду было немало военных. Думал, почему ношу 
погоны? А когда прочитал нашу родословную, понял.  
В прошлом году я был в Музейно-храмовом комплексе 
Вооружённых сил России в Кубинке и впервые увидел 

ПО ЛИНИИ ОТЦА ВСЕ, 
КТО УШЁЛ НА ФРОНТ, 

ПОГИБЛИ. А ПО ЛИНИИ 
МАМЫ ВЕРНУЛИСЬ 

ТОЛЬКО ТРОЕ

фотографию своего дедушки, маминого отца, в воен-
ной форме — он начинал служить рядовым, а с войны 
вернулся младшим лейтенантом. Старший брат моего 
дедушки был майором. Бабушкин родной брат, дедушка 
Вася, оказывается, был капитаном КГБ и служил в Казах-
стане. Я знал его всю жизнь как учителя истории и даже 
представить не мог, что он носил форму. А в Кубинке 
увидел его фотографию с капитанскими звёздами. Тогда 
начал понимать, почему я дослужился до полковника. 
Видимо, в генах это заложено — значит так надо. 

От Первой мировой  
до Великой Отечественной 

Одним из первых в их роду, кто с оружием в руках 
всю жизнь защищал Россию, если не считать тех, кто 
во времена старинные оборонял русские рубежи от 
набегов кочевников и воевал в народном ополчении  
в 1812 году, был родной брат бабушки Кузнецова Ва-
силий Демьянович Ракитин. Он закончил приходскую 
школу, потом Задонское уездное училище, в армии оту-
чился в полковой школе младших командиров и ещё 
до Первой мировой стал унтер-офицером. 

Как рассказывал в книге Анатолий Березнев, эска-
дрон, в котором служил Ракитин, наступал на хорошо 
укреплённые позиции немцев под городом Гумбиннен 
(первое сражение на Восточном фронте Первой миро-
вой войны в августе 1914 года во время Восточно-Прус-
ской операции. Соотношение сил перед сражением 
было не в пользу русской армии, но немцы отступили. 
— Прим. ред.). Во время атаки погиб сотник, который 
командовал эскадроном, Ракитин взял командование  
в свои руки, завёл сотню во фланг противника, обратил 
его в бегство, ворвался в город и удерживал позиции, 
пока не подошли основные силы его полка. За это Ва-
силия Демьяновича Ракитина наградили Георгиевским 
крестом.

 Георгиевский кавалер Василий Ракитин —  
 один из первых в роду, кто стал кадровым офицером  
 и с оружием в руках защищал Отечество 
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После революции он командовал 
сначала отрядом красногвардейцев 
питерского судостроительного завода, 
потом эскадроном кавалерийского про-
летарского полка. В 1936-м воевал в Ис-
пании. Перед Великой Отечественной 
служил начальником Ленинградского 
командного военного училища. К этому 
времени он был уже комбригом, что со-
ответствует званию полковника. Когда 
в 1940-м вышел в запас, маршал Воро-
шилов прислал ему письмо, в котором 
говорилось: «Многочисленные ране-
ния подтверждают Вашу готовность не 
жалеть крови и самой жизни в борьбе  
с врагами Отечества». 

В начале 1941-го устроился работать 
учителем истории в одну из ленинград-
ских школ, а в июне 1941-го Василия Де-
мьяновича назначили военным комис-
саром Ленинграда. Он умер в 1942-м от 
недоедания прямо за рабочим столом.

На фронт
Ещё один из предков, Василий Са-

мойлович Кузнецов, в 1941-м служил 
на границе с Турцией, которая была 
союзником Германии и готовилась  
к вторжению на территорию СССР. Пи-
сал рапорты, чтобы его перевели на 
фронт, но начальник заставы сказал, 
чтобы он не переводил зря бумагу — его 
фронт и передовая линия здесь, на по-
граничной реке Чорох.

Такая же примерно история у лётчи-
ка, командира эскадрильи Ивана Ива-
новича Дудова, предка по материнской 
линии. Сначала он попал в жернова вой- 
ны. В 1942-м на нём уже не было живо-
го места от ран, поэтому его перевели 
на преподавательскую работу в лётное 
училище. Он повозился с курсантами, 
решил, что нельзя больше отсиживать-
ся в тылу и начал заваливать командо-
вание рапортами, чтобы его вернули на 
фронт. Начальник училища вызвал его 
к себе в кабинет, отчитал как следует 
и тоже сказал, чтобы он не переводил 
бумагу — фронта с его госпитальными 
справками ему больше не видать.

Огненные рейсы
Иван Самойлович Кузнецов до вой-

ны строил Комсомольск-на-Амуре, вы-
учился там на помощника машиниста 

паровоза и водил грузовые поезда по 
Транссибирской магистрали. У маши-
нистов во время войны была бронь, их 
на фронт не брали, но Иван Самойло-
вич добился, чтобы его перевели на так 
называемые «огненные рейсы», и всю 
войну возил на прифронтовые станции 
технику, боеприпасы и топливо. Эшело-
ны при подходе к фронту почти всегда 
бомбили, и стоило бомбе, например, по-
пасть в вагон с боеприпасами, от всего 
эшелона вместе с паровозом осталось 
бы, как говорится, мокрое место. По-
сле войны корреспондент «Гудка» брал 
интервью у Ивана Самойловича, и тот 
сказал, что четыре года он провёл на 
пороховой бочке.

Высокая цена
Но это про тех, кто выжил. Вообще 

же, когда читаешь родословную Куз-
нецова, видишь, какую дорогую цену 
заплатил его род за Победу в Великой 
Отечественной войне.

— По папиной линии, — расска-
зывает Кузнецов, — с войны никто не 

вернулся. Все, кто 
ушёл на фронт, по-
гибли. А по линии 
мамы ушло на вой- 
ну очень много 
мужчин, а верну-
лись только трое.

Это не считая 
тех, кто погиб не 
на линии фронта. 
Акулина Ивановна 
Дудова, родствен-
ница Кузнецова 
со стороны мате-
ри, ещё до войны  
уехала на торфя-
ные разработки 
под Ленинград  
и там умерла от го-
лода во время бло-
кады. У неё была 
старшая сестра 
Мария Ивановна. 
Во время блокады 
она работала на 
строительстве обо-
ронительного ру-
бежа, копала про-
тивотанковые рвы, 

заболела и тоже умерла. Одной было  
27 лет, другой — 32.

Вернуть солдата  
матери и детям

Есть среди предков Михаила Куз-
нецова человек, который, как пишет 
Березнев, был на войне, но «не ходил  
в атаку, не дрался в рукопашных схват-

ках, не подрывал танки — он делал 
большее: возвращал к жизни раненых 
советских воинов, возвращал их Ро-
дине, матерям, отцам, жёнам, детям». 
Это родной дед полковника — Михаил 
Иванович Дудов. До войны он окончил 
Усманскую медицинскую школу и на 
Забайкальском фронте был военфельд-
шером. Как вспоминал Михаил Ивано-
вич, врачи работали тогда в полевых го-
спиталях, пока не упадут от усталости.

В 1946-м младший лейтенант ме-
дицинской службы Михаил Иванович 
Дудов вернулся домой. 15 лет трудил-
ся в должности старшего фельдшера  
в Воронеже. Потом работал 27 лет в род-
ном селе Малинино. Пишут, что на его 
участке была нулевая детская смерт-
ность. В справке, подготовленной в 1952 
году для Сталина, сообщается: в конце 
1940-х–начале 1950-х из 1 000 младен-
цев от 85 до 95 умирали, не дожив до 
годовалого возраста. А у Дудова никто 
не умирал.

Живая память
Полковник юстиции Михаил Кузнецов 

продолжает разыскивать информацию  
о своих предках. Благодаря чему они, мож-
но сказать, возвращаются в строй и продол-
жают жить. В колонне Бессмертного полка 
Михаил Кузнецов проносит пять портретов 
своих предков: четверо защищали Россию 
во время Великой Отечественной, один —  
в Первую мировую.

_______________________
Текст: Виктор Унрау

Фото: Сергей Паршин 

 Младший лейтенант медицинской службы Михаил Дудов.  
 Демобилизовался в 1946 году 

 Полковник юстиции Михаил Кузнецов с родителями и сыном 9 Мая ежегодно собирает  
 свой Бессмертный полк, в котором несколько поколений защитников Отечества 
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Среди участников — вице-губернатор 
ветеран СВО Роман Балашов, руководи-
тель регионального исполкома Евгений 
Зенков, председатель общественного 
совета партпроекта «Историческая па-
мять» Иван Боев. 

По словам Романа Балашова, «Дик-
тант Победы» — это проект, который 
объединяет поколения, напоминая  
о важности сохранения правды о войне 
и противодействия попыткам фальсифи-
кации истории. Вопросы диктанта охва-
тывают широкий спектр тем, связанных 
с событиями Великой Отечественной 
войны, жизнью на фронте и в тылу, геро-
измом советских солдат и мирных жите-
лей. Участие в «Диктанте Победы» — это 
вклад в сохранение исторической прав-
ды и укрепление патриотизма.

Международную акцию «Диктант Победы» «Единая 
Россия» проводит с 2019 года. Участники за 45 минут долж-
ны ответить на 25 вопросов. В этом году часть заданий по-
священа специальной военной операции.

Письмо Герою
На площадках «Диктанта По-

беды» состоялась акция «Письмо 
Герою». Каждый участник полу-
чил специальный бланк, стилизо-
ванный под фронтовой треуголь-
ник, где выразил солдатам слова 
поддержки. 

Так, Катя Петрова написала: 
«Ваши подвиги, ваша самоотвер-
женность, ваша преданность долгу 
— это пример для подражания, это 
свет надежды в тёмные времена. 
Мы понимаем, что каждый день, 
каждый час, проведённый на пере-
довой, требует невероятной силы духа, отваги и самообла-
дания. Мы осознаём цену вашего героизма, цену мирной 
жизни, которой мы наслаждаемся благодаря вам».

Письма при поддержке «Почты России» передадут бой-
цам на передовую как раз ко Дню Победы.

Почёт ветеранам
Единороссы вместе с движением «Волонтёры Победы» 

поздравят с Днём Победы каждого ветерана. Поздравления 

ОБЩЕЕ ДЕЛО

ЗНАТЬ, ЧТОБЫ ПОМНИТЬ 

К акции присоединились все районы области. Исто-
рический тест писали в школах и вузах, в музеях  
и парках, в воинских частях. В «Диктанте Победы» 

участвовали бойцы СВО, кадеты, школьники, ветераны, де-
путаты всех уровней власти, сотрудники силовых ведомств, 
те, кому дорога память о дедах и прадедах, победивших 
фашизм.

Вот уже седьмой год партия «Единая Россия» по всей 
стране и за её пределами проводит «Диктант Победы».  
25 апреля акция объединила почти 2 млн человек по все-
му миру. Участники из России и 90 государств разных воз-
растов и профессий проверили исторические и культурные 
знания.

Почтить память погибших
Участие в «Диктанте Победы» — это не только проверка 

знаний, но и возможность почтить память погибших, вы-
разить благодарность ветеранам и укрепить связь между 
поколениями.

Так, в Тербунах «Диктант Победы» в этом году писали 
на площади Героев. В селе Долгоруково — у мемориала пав-
шим воинам. В деревне Хмелинец — в сквере памяти во-
инов-интернационалистов и участников локальных воен-
ных конфликтов. В Хлевенском районе — в морском музее 
адмирала Сенявина. В Волово — у «стены Памяти». В Ли-
пецке — в парке Победы, который традиционно стал одной 
из основных площадок акции. Здесь проходили тестирова-
ние бойцы СВО, депутаты, спортсмены, юнармейцы, учени-
ки военно-патриотических школ, волонтёры Победы.

«Диктант Победы» в Липецкой области написали 15 000 человек на 270 площадках

начнутся уже 28 апреля. Для ветеранов будут организова-
ны концерты в их дворах. 

Также в эти дни пройдут акции «Звонок ветерану»  
и «Окна Победы». Окна домов украсят рисунками, картин-
ками, фотографиями и надписями, посвящёнными Победе 
советского народа над фашизмом в Великой Отечествен-
ной войне.

Историческая память
Накануне празднования 80-летия Победы по всей обла-

сти открываются выставки, посвящённые подвигу наших 
героев в годы Великой Отечественной войны. Единороссы 
Липецкого регионального отделения открыли в парке По-
беды выставку «Освобождение». Экспозиция организована 
в рамках проекта «Историческая память» при поддержке 
правительства региона, администрации города, ЛРО «Опо-
ра России».

Жители области на центральной аллее парка Победы 
могут увидеть уникальные фотокадры, сделанные фронто-
вым корреспондентом Иваном Нарциссовым. Корреспон-
дентом газеты «За Победу!» 9-го Бобруйско-Берлинского 
Краснознамённого ордена Суворова 2-й степени отдельно-
го танкового корпуса он прошёл всю войну до Берлина.

Вместе со снимками Великой 
Отечественной на стендах и совре-
менные кадры. Их в зоне СВО сде-
лал внук Нарциссова — Алексей.

Рядом с ними — кадры с «Дик-
танта Победы».

— Президент России Владимир 
Путин 2025-й объявил Годом за-
щитника Отечества в память о рус-
ских воинах, которые сражались 
за Отчизну в разные исторические 
периоды, — сказал на открытии 
выставки Герой России член об-
щественного совета партпроекта 
«Историческая память» Влади-
мир Богодухов. — Во славу наших 

дедов и прадедов, которые победили фашистов в 1945 году! 
И в честь ребят, которые сейчас продолжают отстаивать ин-
тересы страны и борются с нацистской нечистью на СВО. 
Сегодня мы должны знать о подвигах наших предков,  
о подвигах наших ребят. Знать, чтобы помнить.

___________________________________________________
Текст и фото: пресс-служба Липецкого  

регионального отделения «Единой России» 

«ДИКТАНТ ПОБЕДЫ» — 
ЭТО ПРОЕКТ, КОТОРЫЙ 

ОБЪЕДИНЯЕТ ПОКОЛЕНИЯ, 
НАПОМИНАЯ  

О ВАЖНОСТИ СОХРАНЕНИЯ 
ПРАВДЫ

 «Диктант Победы» прошёл во всех районах Липецкой области. Его написали 15 000 человек 

 В историческом тестировании участвовали бойцы СВО, кадеты,  
 школьники, ветераны, депутаты, сотрудники силовых ведомств 

 На площадках «Диктанта Победы» состоялась акция «Письмо Герою».  
 Каждый участник мог сказать слова поддержки бойцам СВО 
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ли: папу нельзя крепко обнимать, ему 
больно. Дочь уткнулась в него, рукой 
еле касается, и минут 10 не отрыва-
лась, беззвучно рыдала. А я мужа вооб-
ще не узнала. Похудел на 20 кг. Обняла  
и не пойму, кого обнимаю.

— Мы были постоянно в движении, 
— объясняет Михаил. — Прилёт — упал, 
встал, побежал — в бронежилете и со 
всем снаряжением. Опять прилёт, опять 
упал. Да и есть особо некогда было. 

Рука об руку
Изменился Михаил, конечно, не только 

внешне. Говорит, стал острее ценить обыч-
ные житейские вещи: возможность побыть 
с дочерью и женой, спокойно пройтись по 
городу. Он работает на НЛМК, мастером  
в цехе динамной стали. Вернулся на преж-
нее место работы. Алина трудится кра-
новщицей в том же цехе. Вместе они уже 
восемь лет. Когда Михаил сделал Алине 
предложение, с первого дня знакомства 
прошло только три месяца. Им обоим тог-
да было по 20. 

— Потом выяснилось, что у него с перво-
го дня знакомства уже было всё расплани-

ровано вплоть до са-
мой свадьбы, у меня 
просто не было шан-
сов, — смеётся Алина. 
— А если серьёзно, он 
сразу покорил меня 
уважительным и тё-
плым ко мне отно-
шением, серьёзными 
намерениями. Идут 
годы, а его отноше-
ние не меняется.  
Я хотела бы так, рука 
об руку, пройти с Ми-
шей всю жизнь. 

 СВО, как лакму-
совая бумажка, проявляет отношения меж-
ду мужчиной и женщиной. Алина знает 
девушек, которые встречаются с военными 
из-за корысти, из-за солидных денежных 
выплат. 

— Таких полно, — с возмущением гово-
рит Алина. — Недавно знакомая, у неё муж 
на СВО, рассказывает: я, мол, уже распла-
нировала, куда какие деньги пустить. Зо-
лото он мне купил, вещи купил, вот ипо-
теку возьмём… А я говорю: может, ты ему 
хороший бронежилет купишь? Или такти-
ческую аптечку соберёшь? В общем, теперь 
мы не разговариваем. 

Михаил уверен: каждому в жизни судь-
ба посылает именно то, что ему нужно. 
И, несмотря на то что получил ранение, 
он благодарен ей, что «понюхал пороху». 
Убедился на себе: как бы трудно ни было, 
русские всегда отстоят своё Отечество. Гор-
дится, что причастен к многовековой слав-
ной истории нашей Родины и встал на её 
защиту — так же, как его предки.

_______________________
Текст: Марина Карасик
Фото: Илья Перфилин

В етеран СВО Крамских на передовой 
был всего три недели. Но те дни 
буквально врезались, и не только  

в его память: он носит в себе семь осколков 
от снаряда, удалить которые не смогли. 
Его жена Алина рассказывает: они ноют не 
только к перемене погоды. Начинают бо-
леть каждый раз перед тем, как объявляют 
жёлтый и красный уровни опасности. Ма-
териально никак не объяснишь. Но супру-
ги уверяют: это именно так. 

Это мой долг
Повестка Михаилу пришла в первые 

дни частичной мобилизации. Говорит, 
встал и пошёл. Не подействовали ни слё-
зы матери, ни истерика жены. Он обнял 
своих Алину и четырёхлетнюю дочку 
Арину и сказал: «Иду, потому что надо». 

— О выплатах каких-то даже не ду-
мал, — вспоминает Михаил. — Какие 
деньги? Это мой долг. У меня и прадеды 
воевали, всю Великую Отечественную 
прошли, и отец — на Северном Кавказе,  
а младший брат Дмитрий, десантник, 
служил в Сирии, а сейчас тоже на СВО, 
под Белгородом. 

Один из прадедов, Алексей Антоно-
вич Крамских, партизанил под Курском. 
Награждён медалью «За победу над Гер-
манией». Второй, Андрей Абрамович Па-
хомов, воевал в стрелковом корпусе 9-й 
армии. Служил в Крыму, был команди-
ром гарнизона в Ялте. Удостоен двух ор-
денов Красной Звезды и Отечественной 
войны, медалей «За победу над Герма-
нией» и «За оборону Кавказа». 

Отец Михаила Андрей Владимиро-
вич служил в Росгвардии. Участвовал 
в контртеррористической операции на 
Северном Кавказе. В Шами-Юрте — это 
между Ачхой-Мартаном и Урус-Марта-
ном — дежурил на блокпостах, а ещё изу-
чил каждый километр тамошних дорог: 

ПОТОМУ ЧТО НАДО
Липчанин Михаил Крамских продолжил династию защитников Родины 

в инженерной разведке снимал мины  
и фугасы, поставленные чеченскими бое- 
виками.

Сам Михаил тоже проявил себя: его 
наградили орденом Мужества. 

На простых ребятах  
мир держится 

Воевал Михаил под Коломыйчихой 
и Стельмаховкой — близ этих посёлков 
на Луганщине в начале СВО шли оже-
сточённые бои. Довелось хлебнуть вся-
кого: и шквального артиллерийского  
и стрелкового огня, когда голову нельзя 
было поднять, и голода, когда полевую 
кухню разбомбили и бойцы остались на 
подножном корму (кстати, они вовсю 
пользовались трофейными хохляцкими 
сухпайками и оружием), и даже угро-
зы окружения: чуть не попали в плен  
к польским наёмникам. Удалось отбить-

ся. Плечом к плечу с Михаилом 
бились такие же, как он, простые 
парни из Липецка, Белгорода, 
Курска.

— Хорошие ребята, настоя-
щие, — говорит Михаил. — На та-
ких мир держится. Там, в экстре-
мальных условиях, обнажается 
сущность человека, за один день 
будто 10 проживаешь. За каждо-
го могу поручиться как за себя.

Последний бой Михаила 
длился трое суток подряд. Это 
было в ноябре 2022-го. 

Не пойму, кого 
обнимаю

После прилёта снаряда у Ми-
хаила оказалась посечённой левая 
сторона тела: два осколка попали 
в руку, два в шею, два в ногу, а два 
застряли в спине. Семь из них не 
смогли извлечь даже опытней-
шие хирурги Центрального воен-
но-клинического госпиталя име-

ни Вишневского. До момента, пока Михаил 
попал в госпиталь, домашние не знали, что 
с ним. Потом он 
наконец позво-
нил жене. 

— Дочке 
поначалу ска-
зали: папа в 
командировке, 
— рассказыва-
ет Алина. — Но 
она всё понима-
ла, чувствовала 
наше настрое-
ние. Объяснили: 
он Родину за-
щищает. Когда  
я узнала, что 
муж в Москве, пешком к нему готова была 
идти. Собрались все: отец, мать, друг Ми-
хаила, мы с Ариной — и поехали. Сказа-

У МЕНЯ И ПРАДЕДЫ 
ВСЮ ВЕЛИКУЮ 

ОТЕЧЕСТВЕННУЮ 
ПРОШЛИ, ОТЕЦ СЛУЖИЛ 

НА КАВКАЗЕ, А БРАТ, 
ДЕСАНТНИК, НА СВО

 Родина для Михаила Крамских начинается с дочки Арины и жены Алины. Именно их он защищал на СВО 

 Андрей Владимирович Крамских (крайний слева) служил в Росгвардии и участвовал в контртеррористической  
 операции на Кавказе. Его сыновья Михаил и Дмитрий (сейчас на СВО) продолжили военную традицию семьи 



№ 16 (540) 29 апреля 2025 года20 СПОРТ

2–5 МАЯ
ПЕРВЕНСТВО ГОРОДА ЛИПЕЦКА ПО 
БОКСУ, ПОСВЯЩЁННОЕ ДНЮ ПОБЕДЫ
ДК «Матыра»
Ул. Энергостроителей, 5а 
Начало: 12:00

1 МАЯ
ПЕРВЕНСТВО ЛИПЕЦКОЙ ОБЛАСТИ ПО 
ЭСТЕТИЧЕСКОЙ ГИМНАСТИКЕ
СОК «Атлант»
Копцевы Хутора, ул. Котовского, 1в
Начало: 10:00

4 МАЯ
ПЕРВЕНСТВО ГОРОДА ЛИПЕЦКА ПО 
АКАДЕМИЧЕСКОЙ ГРЕБЛЕ  
СШОР по водным видам спорта
Гребной канал реки Воронеж
Начало: 09:00

СПОРТИВНАЯ АФИША (6+)

РАСПИСАНИЕ БЕСПЛАТНЫХ 
ЗАНЯТИЙ СПОРТОМ НА МАЙ

Советский округ

Для взрослых (18+)
Понедельник, четверг с 14:00 — оздоровительная 

гимнастика в ДК «Рудничный» по адресу: улица Удар-
ников, 13. Занятия проводит представитель «Терри-
тории здоровья» Татьяна Трубачёва в рамках проекта 
«Липецкое долголетие». Контакт: 8-910-351-42-10.

Понедельник с 21:00 до 22:00 (5 и 26 мая заня-
тий не будет) — бадминтон в спортзале школы № 59 
«Перспектива» по адресу: проезд Сержанта Кувшино-
ва, 5а. Занятия проводит Александр Бабин. Контакт:  
8-915-858-84-08.

Среда, пятница с 9:30 до 11:00 — йога в спортзале по 
адресу: улица Терешковой, 27. Занятия проводит пред-
ставитель ГДЮЦ «Спортивный» Татьяна Дергунова. 
Контакт: 34-87-48.

Воскресенье с 18:00 — оздоровительная гимнастика 
в спортивной школе № 1 по адресу: улица Циолковско-
го, 31а. Занятия проводит представитель спортшколы 
№ 1. Контакт: 74-93-52.

Воскресенье с 20:00 до 21:00 — беговые тренировки 
на стадионе «Авиатор» в Военном городке. Занятия 
проводит член бегового клуба Lipetsk Run Club Инга 
Павлова. Контакт: 8-904-697-45-07.

Для людей «серебряного» возраста (60+)
Со вторника по пятницу с 15:00 до 16:00 работает 

клуб любителей шахмат в Центральной городской би-
блиотеке имени Есенина по адресу: улица Космонавтов, 
15/3. Занятия проходят в рамках проекта «Липецкое 
долголетие». Контакты: 23-54-42, 25-01-45.

Понедельник с 10:00 — дыхательная гимнастика 
в спортзале стадиона «Металлург» по адресу: улица 

Первомайская, 55. Занятия проходят в рамках проекта 
«Липецкое долголетие». 

Понедельник с 9:00 до 10:00 — скандинавская ходь-
ба на стадионе «Металлург» по адресу: улица Перво-
майская, 55. Занятия проходят в рамках проекта «Ли-
пецкое долголетие». 

Понедельник, среда с 10:30 до 11:15 — оздоровитель-
ное плавание в физкультурно-оздоровительном ком-
плексе по адресу: улица Титова, 8г (рядом со школой  
№ 46). Занятия проводит представитель МАУ «Спор-
тивный город» в рамках проекта «Липецкое долголе-
тие». Контакт: 43-19-31.

Среда с 12:00 до 13:00 и воскресенье с 16:00 до 17:00 
— оздоровительная гимнастика в хореографическом 
зале ДС «Звёздный» по адресу: улица Терешковой, 
13. Занятия проводит представитель спортшколы  
№ 11. Контакты: 28-85-66, 8-906-594-98-38, Валентина 
Алексеевна.

Для всех 
Вторник, четверг с 17:00 до 20:00 — доступ для само-

стоятельных занятий физической культурой и спортом 
на стадионе «Металлург» по адресу: улица Первомай-
ская, 55. Контакт: 8-904-288-14-88, Александр.

Воскресенье с 11:00 — день борьбы в спортивной 
школе № 8 по адресу: улица Детская, 2а. Занятия про-
водит представитель спортшколы «Юность» Вячеслав 
Лупоносов. Контакт: 8-903-863-77-22.

Правобережный округ

Для взрослых (18+)
Четверг с 18:30 до 19:30, воскресенье с 10:00 до 11:00 

— клуб любителей скандинавской ходьбы «Шаги к здо-

ровью» ждёт всех желающих на стадионе «Сокол» по 
адресу: улица Ушинского, 5. Контакт: 48-27-89.

Воскресенье с 10:00 до 11:00 — футбол на стадионе 
«Янтарь» по адресу: улица Гранитная, 2а. Занятия про-
водит Илья Зиянгиров. Контакт: 8-919-168-62-27.

Для людей «серебряного» возраста (60+)
Понедельник с 9:45 до 10:45 — оздоровительная 

гимнастика с элементами йоги в ДК «Сокол» по адресу: 
площадь Константиновой, 3. Занятия проходят в рам-
ках проекта «Липецкое долголетие». Контакт: 23-54-42.

Вторник, четверг с 12:15 до 13:00 — оздоровительное 
плавание в физкультурно-оздоровительном комплексе 
по адресу: улица Железнякова, 28а (рядом со школой 
№ 14). Занятия проводит представитель МАУ «Спор-
тивный город». Контакт: 37-03-58.

Занятия с 12 по 31 мая с 14:00 до 14:45 — суставная 
гимнастика и оздоровительное плавание в физкуль-
турно-оздоровительном комплексе по адресу: улица 
Железнякова, 28а (рядом со школой № 14). Занятия 
проводит представитель МАУ «Спортивный город». 
Контакт: 37-03-58.

Для всех 
Будни с 12:00 до 14:30, с 20:00 до 22:30, выходные дни  

с 18:00 до 22:30 — доступ для самостоятельных занятий 
физической культурой и спортом и самостоятельной под-
готовки к выполнению нормативов ВФСК ГТО в СК «Со-
кол» по адресу: улица Ушинского, 5. Контакт: 48-27-23. 

Среда с 15:00 до 16:00 — интерактивное занятие 
«Что такое ГТО?» (6+) в СК «Сокол» по адресу: улица 
Ушинского, 5. Контакт: 48-27-23. 

18 и 25 мая с 15:30 до 16:15 — игровые виды спор-
та в спортивном комплексе «Сокол» по адресу: улица 
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«Липецк-Перспектива» — победитель второго тура 
Кубка Черноземья по регби. Как рассказали в управлении 
физической культуры и спорта, юные липецкие регбисты 
стали первыми из десяти команд мальчиков до  
13 лет. Межрегиональный турнир состоялся в Губкине 
(Белгородская область). Ребята из ОК СШОР заработали 
бронзовые медали, ОК СШОР-2 заняла девятое место.

Фото: управление ФКиС

СЕРЕБРО ДЛЯ ВЕТЕРАНА 

ТУРИЗМ ПО-ЛИПЕЦКИ

ЛОВИ, БЕГИ, БРОСАЙ 

Липчанин Анатолий Щербаков завоевал серебро 
по греко-римской борьбе среди ветеранов. Как 
сообщили в управлении физической культуры  
и спорта региона, спортсмен выступал в дивизионе 
С в весовой категории до 88 килограммов. 
Анатолий Щербаков продемонстрировал 
впечатляющую технику и волю к победе, уступив 
лишь в финальном поединке. Кубок России по 
греко-римской борьбе среди ветеранов собрал 
более 300 сильнейших борцов из 35 субъектов 
Российской Федерации и Казахстана.

На первом этапе Кубка России по спортивному туризму 
в дисциплине «северная ходьба» сборная региона 
«нашагала» сразу три медали. В личном зачёте среди 
мужчин третье место занял трёхкратный чемпион 
Липецкой области Денис Погорелов. В личном 
зачёте среди женщин на вторую ступень пьедестала 
поднялась трёхкратная чемпионка Липецкой области 
Олеся Морозова. В командном зачёте сборная 
региона завоевала бронзу. Состав команды — Денис 
Погорелов, Олеся Морозова, Надежда Рыжкова, 
Евгений Литвинов, Инна Егорова, Александр Путилин, 
Ирина Торжкова, Анастасия Погорелова, Наталья 
Путилина. Соревнования прошли в Мурманске. На старт 
дистанции 10,5 км вышли 54 спортсмена из восьми 
регионов, среди них восемь членов сборной России.

Фото: управление ФКиС 

Фото: управление ФКиС 

7 МАЯ
ЭСТАФЕТА НА ПРИЗЫ 
ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА
«ЛИПЕЦКАЯ ГАЗЕТА»
Пл. Ленина-Соборная, 1
Начало: 11:00

14–22 МАЯ
ЧЕМПИОНАТ ЛИПЕЦКА  
ПО ШАХМАТАМ
Спортшкола № 4
Ул. Неделина, 20
Начало: 17:30

Ушинского, 5. Занятия проводит Наталья Высоцкая. 
Контакты: 48-17-02, 8-952-591-07-53.

Левобережный округ

Для детей и подростков
Среда, пятница с 15:30 до 16:30 — кроссфит в пар-

ковой зоне по адресу: улица Моршанская, 22. Занятия 
проводит представитель ГДЮЦ «Спортивный» Игорь 
Лавров. Контакты: 8-904-287-68-16, 43-94-17.

Среда, пятница с 16:30 до 18:00 — кроссфит по 
адресу: улица Силикатная, 19а. Занятия проводит 
представитель ГДЮЦ «Спортивный» Анастасия Са-
рафанова. Контакт: 34-87-48.

Пятница с 9:30 до 11:00 — настольный теннис  
в спортзале по адресу: улица Энергостроителей, 5а. За-
нятия проводит представитель ГДЮЦ «Спортивный» 
Оксана Холодова. Контакты: 8-904-690-25-22, 43-94-17.

Для людей  
«серебряного» возраста (60+)

Пятница с 9:30 до 11:00 — оздоровительная гимна-
стика в спортивном зале по адресу: улица Энергостро-
ителей, 5а. Занятия проводит представитель ГДЮЦ 
«Спортивный» Любовь Зайцева. Контакт: 43-94-17.

С понедельника по пятницу с 9:00 до 12:15 — оздо-
ровительное плавание (согласно спискам) в бассейне 
«Матырский» по адресу: улица Уральская, 5а. Заня-
тия проводит представитель «Спортивного города». 
Контакт: 49-41-97.

Вторник и четверг с 14:14 до 15:15 — оздоровитель-
ное плавание в бассейне «Матырский» по адресу: 
улица Уральская, 5а. Занятия проводит представи-
тель «Спортивного города». Контакт: 49-41-97.

Для всех 
Понедельник с 17:00 до 18:00 — школа скалолазания 

«Ескалада» по адресу: проспект Мира, 6а. Занятия про-
водит Алексей Кафанов. Контакт: 8-920-534-77-64.

Октябрьский округ

Для детей и подростков
Понедельник с 18:30 до 19:30 — беговел в цоколь-

ном помещении школы № 42 по адресу: ули-
ца Стаханова, 15, при хорошей погоде — на 
школьном стадионе. Занятия проводит 
Елена Королёва, спортивная школа 
№ 7. Контакт: 8-915-550-11-83.

Для взрослых (18+)
Понедельник, четверг с 17:00 до 18:00 — пауэрлиф-

тинг (силовое троеборье) в тренажёрном зале по 
адресу: улица Стаханова, 10а. Занятия проводит пред-
ставитель спортивной школы № 3 Шараф Маликов. 
Контакт: 8-920-524-52-11.

Для людей  
«серебряного» возраста (60+)

Вторник, суббота с 10:00 до 11:00 — йога для начи-
нающих и динамическая суставная гимнастика на де-
ревянной площадке в парке Победы. Занятия проводит 
представитель «Территории здоровья» в рамках проекта 
«Липецкое долголетие». Контакт: 8-961-034-25-25.

Среда, суббота с 9:00 до 10:00 — северная ходьба 
на стадионе физкультурно-оздоровительного ком-
плекса «Пламя» по адресу: улица Ильича, 31а. Кон-
такт: 73-15-40.

Вторник, четверг с 8:30 до 10:00 — суставная гим-
настика по адресу: улица Стаханова, 28б. Занятия 
проводит представитель ГДЮЦ «Спортивный». Кон-
такт: 34-87-48.

Среда с 12:30, пятница с 12:00 — скандинавская 
ходьба в парке Победы. Место сбора — у центрального 
входа. Занятия проводит представитель «Территории 
здоровья» в рамках проекта «Липецкое долголетие». 
Контакт: 8-961-034-25-25.

Для всех 
Вторник с 14:00 до 15:00 — интерактивное заня-

тие «Что такое ГТО?» (6+) в ФОК «Пламя» по адресу: 
улица Ильича, 31а. Контакт: 73-15-40.

Ежедневно с 07:00 до 21:00 — доступ для самосто-
ятельных занятий физической культурой и спортом 
и самостоятельной подготовки к выполнению нор-
мативов ВФСК ГТО в ФОК «Пламя» по адресу: улица 
Ильича, 31а. Контакт: 73-15-40.

Полное 
расписание 
бесплатных 

занятий
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С овсем немного дней осталось до 
всенародного праздника — Дня 
Великой Победы. В Год защит-

ника Отечества коллективы Липецкого 
Дома музыки подготовили разнопла-
новые праздничные мероприятия. Они 
начались практически сразу после Но-
вого года и были не только музыкаль-
ными.

«Время героев» (6+)
Выставка с таким названием откры-

ла цикл юбилейных мероприятий — она 
проходила с 27 января по 28 февраля. 
В фойе Дома музыки разместили бо-
лее 50 арт-предметов, повествующих  
о подвигах бойцов Красной армии. Ав-
торы — члены Союза художников Рос-
сии Екатерина Григорьева, Татьяна 
Жебылёва, Светлана Пастухова, Еле-
на Смолеевская, художники Дмитрий 
Викулин и Владимир Дерябин и член 
Союза архитекторов России Наталья 
Дмитриева — представили свои пейза-
жи, натюрморты, портреты и жанровые 
композиции из керамики.

Наталья Дмитриева выставила пор-
трет «Два фронтовика». На нём — муж-
чины в военной форме, со схожими 
чертами лиц, но один совсем молодой,  
а второй в возрасте. На заднем плане как 
бы в тумане — красноармеец, водружа-
ющий Знамя Победы над берлинским 
Рейхстагом. Работа основана на реаль-
ном фото, где изображены дед и отец 
Натальи Алексеевны Иван Григорьевич 
и Алексей Иванович. Дед воевал, попал 
в плен, был в норвежском концлагере. 
Его старший сын Михаил погиб в боях 
за Варшаву. А средний Алексей бился  
с японцами на территории Китая.

— Когда отец и дедушка встретились, 
дед не сразу узнал сына: ведь он, уходя 
на фронт, прощался с мальчиком-под-
ростком, а встретил взрослого мужчину 
с боевыми наградами на гимнастёрке, — 
рассказала Наталья Дмитриева. — Мне 
кажется, что благодаря этому снимку  
я тоже была на той встрече. 

Музыкальные истории
В этом году уже в четвёртый раз  

в Доме музыки провели открытый меж- 
региональный конкурс «Музыкальные 
истории-2025» (6+). Это конкурс юных та-
лантов, но, несмотря на профиль организа-
тора, ребята состязаются не в музыкальных 
умениях. На суд строгого жюри они пред-
ставили свои сочинения и живописные 
работы, посвящённые теме Великой По-
беды. Определить лучших было непросто. 
Члены Союза художников России Елена 
Смолеевская, Татьяна Жебылёва и Екате-
рина Григорьева не смогли рассматривать 

рисунки на столе, они разложили их на 
полу в фойе Дома музыки и любовались 
цветным «ковром из детства». 

Писательницы Ольга Наливайко, 
Наталья Никитина и Софья Милю-
тинская вчитывались в рассказы ребят  
о своих предках, написанные на тетрад-
ных листках в линейку. 

— Трогательные, по-детски непо-
средственные, но в то же время очень 
содержательные, — поделилась впечат-
лениями Ольга Наливайко. — Это было 
прикосновение к сокровищам: мыслям 
и чаяниям детей.

Лучшие сочинения и рисунки будут 
публиковать в газете «Золотой ключик».

Сыграйте, маэстро! 
В особом концертном зале Дома му-

зыки — виртуальном — в честь празд-
ника организовали цикл тематических 
концертов. Липчане смогли прикос-
нуться к творчеству мастеров экс-
тра-класса. Например, 28 апреля в про-
грамме «Песни нашей Родины» (12+) 
принимали участие Академический 
Большой хор «Мастера хорового пе-
ния» радио «Орфей» под руководством 
Льва Конторовича, вокальный ансамбль 
TeAmo, Академический симфонический 
оркестр Московской филармонии с ди-
рижёром Юрием Медяником и солисты 
ведущих российских оперных театров: 
Алексей Татаринцев (тенор), Василий 
Ладюк (баритон), Илья Кузьмин (бари-
тон) и Николай Диденко (бас).

— За восемь десятилетий сменилось 
не одно поколение россиян, но родник 
памяти о величайшем подвиге совет-
ского народа не иссяк, — говорит худо-
жественный руководитель Липецкого 
Дома музыки Наталья Сосновская. — По 
сей день он питается ручейками семей-
ных преданий, героическими образами, 
запечатлёнными в кадрах кинохроники 
и художественных фильмах прошлых 
лет, в пожелтевших страницах книг  
и, конечно же, в музыке. Отмечая 80-ю 
годовщину Великой Победы, музыкан-
ты посвящают всем героям, защит-
никам Родины — павшим и живым 
— особую программу, составленную из 
бессмертных песен, созданных лучши-
ми советскими композиторами в дово-
енное и послевоенное время, а также  
в период 1941–1945 годов. Все произве-

КУЛЬТУРНЫЙ КОД

ПЕСНЯ ХОДИТ  
НА ВОЙНУ

К 80-летию Великой Победы ЛДМ подготовил обширную программу

 На конкурс «Музыкальные истории» пришло несколько сот работ.  
 Жюри во время оценки пришлось раскладывать их на полу 

 «Два фронтовика». Художник Наталья Дмитриева
 изобразила деда Ивана Григорьевича  
 и отца Алексея Ивановича 
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шага». Автор слов поэт Алексей Сурков совсем не со-
бирался писать песню, это были строчки из его пись-
ма к жене, но, видимо, у судьбы было иное намере-
ние: стихи случайно попались на глаза композитору 
Константину Листову, музыкальному консультанту 
политуправления Военно-морского флота.

— Идут годы, а эти песни, простые, незамысло-
ватые, со словами, которые идут от сердца к сердцу, 
остаются такими же любимыми нашими людьми, — 
комментирует Наталья Сосновская. — Когда на рос-
сийские улицы 9 Мая выходит Бессмертный полк, 
эти песни поют все. Как пели их наши предки, и они 
заставляли их жить и бороться.

«Песня ходит на войну» (6+)
Эти программы тоже будут идти в течение все-

го года. В эфире уже прозвучали три из них. В чет-
вёртой артисты ансамбля «Зень» представят свой 

спектакль «А песня ходит на 
войну». Спектакль уникален 
тем, что он биографический 
— создан по воспоминаниям 
родственников самих арти-
стов. 

— Один из них был води-
телем у фронтового генерала, 
тот ему за хорошую работу 
подарил шинель, — расска-
зывает Наталья Сосновская. 
— Этот факт тоже отражён  
в спектакле. Постановка 
получилась очень трога-
тельной, равнодушным не 
остаётся никто из зрителей. 
На простых человеческих 
примерах в спектакле гово-
рится о мужестве, стойкости  
и благородстве наших пред-
ков в тылу и на полях сра-
жений, о жизни простых со-
ветских людей в годы войны. 
Несмотря на тяготы жизни  
в тылу и на фронте, они шли 
к Победе вместе с песней!

Кроме того, все коллек-
тивы Дома музыки, от сим-
фонического оркестра до ка-
мерного хора, подготовили 
особые праздничные про-
граммы. Они будут звучать  
в парках и дворцах культуры. 
А в мае «фронтовые брига-
ды» артистов Дома музыки 
выступят во дворах ветера-
нов Великой Отечественной.

_______________________
Текст: Марина Карасик

Фото из архивов газеты «Первый 
номер» и Липецкого Дома музыки

дения хорошо известны слушателям, 
узнаваемы и любимы ими. 

«Тематические» виртуальные кон-
церты будут идти весь год. Вход в ВКЗ 
Дома музыки бесплатный. 

«История одной песни» (6+)
К 80-летию Великой Победы кол-

лектив Дома музыки представил и цикл 
необычных программ. Артисты вышли 
из концертного зала, разом расширив 
свою аудиторию до тысяч человек. Это 
стало возможным благодаря их совмест-
ному проекту с радио «Маяк». Наталья 
Сосновская рассказывает слушателям  
о том, как появилась на свет та или иная 
песня. Артисты Дома музыки исполняют 
её в эфире. К примеру, в программе, по-
свящённой песням начала Великой Оте-
чественной, приняли участие артисты ан-
самбля народной песни «Зень» Светлана 
Лунькова и Денис Штыров, а также солистка Липецкого 
джазового оркестра Наталья Волкова. И, удивительное 
дело, произведения, знакомые с детства, открываются 
с неизвестной стороны, в каждом Наталья Георгиевна 
находит изюминку, которая делает отношение слуша-
телей к «Синенькому платочку» или «Огоньку» ещё 
более душевным. К примеру, она отметила, что «Свя-
щенная война» композитора Александра Александрова 
и поэта Василия Лебедева-Кумача была написана бук-
вально за два дня, а на четвёртый день её уже пела вся 
страна. 26 июня 1941 года «Вставай, страна огромная» 
впервые прозвучала на Белорусском вокзале, откуда на 
фронт отправляли эшелоны бойцов. Кстати, с 15 октя-
бря 1941 года, когда немцы приблизились к Москве, её 
стали исполнять по всесоюзному радио каждый день  
в шесть утра, после звона курантов. 

А всенародно любимую «В землянке», оказывает-
ся, хотели запретить из-за слов «а до смерти четыре 

КУЛЬТУРНЫЙ КОД

3 МАЯ, 14:00  
«ЗОРИ» (12+), ПРЕМЬЕРА 
Липецкий драматический театр на Соколе
Пл. Константиновой, 3
Справки по телефону: 48-23-49

6 МАЯ, 19:00
NOVA PROJEKT (6+)
Липецкий Дом музыки
Ул. П. Осипенко, 18
Справки по телефонам: 43-10-31, 43-24-65

9 МАЯ, 17:00
«ПЕСНИ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ» (6+)
Вход свободный
Музей «Городская управа»
Ул. Октябрьская, 57
Справки по телефону: 28-68-10

Афиши мероприятий 
на каждый день  
и неделю в Телеграме

@openlip48

ГОРОДСКАЯ АФИША

 В мае «фронтовые бригады» артистов Дома музыки  
 выступят во дворах ветеранов Великой Отечественной 

(0+)
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Знак отличия 
«Золотой фонд 
прессы-2025» I степени

ЭТОТ ДЕНЬ ПОБЕДЫ

Фото: Илья Перфилин

Открытый турнир по хоккею посвятили 
советским и российским солдатам

ВРЕМЯ ГЕРОЕВ

 В соревновании участвовали 6 юношеских команд из Москвы, Краснодара, Донецка, Саранска, Тамбова и Липецка.  
 Наш город представляли воспитанники спортшколы № 11 под руководством Антона Бражникова 

 Юных хоккеистов приветствовали вице-губернатор  
 ветеран СВО Роман Балашов и Герой России Олег Сторожук 

 Мэр Роман Ченцов обратился к участникам: «Хоккей, как и военная служба,  
 воспитывает дисциплину, волю к победе и умение работать в команде» 

 Воспитанницы отделения фигурного катания спортшколы № 11  
 подготовили для турнира специальный номер 

 Липецкая команда завоевала серебро. Во время турнира ребята одержали 4 победы. Но в финале уступили московской  
 «Академии Петрова» в серии буллитов со счётом 3:4. Золото у москвичей. Бронзу завоевала краснодарская «Гвардия» 

 Турнир в Липецке проходил 3 дня. Зрителями соревнований стали больше 500 человек 


